
Отношение к Большому 
театру, имеющему фе-
деральное подчинение, 
у москвичей все равно 

собственническое: его упорно 
считают театром своим, то 
есть столичным. А потому его 
успех — и успех Москвы. И за-
предельно высокая планка, 
продемонстрированная арти-
стами великого театра, под-
сластила горечь от скандаль-
ной истории, связанной с уча-
стием нашей сборной в Олим-
пиаде. Да, так: сегодня успех 
Большого воспринимается 
как успех России и своего рода 
компенсация за моральные 
«олимпийские» издержки. 
Гастроли Большого 
окрестили брилли-
антовыми еще до их 
начала — ведь впер-
вые зарубежный 
вояж театра состо-
ялся 60 лет назад, 
и именно в Лондон. 
Шел 1956 год. Три 
года после смерти 
Сталина, начало ве-
тра с нотками оттепели. После 
официального визита в Вели-
кобританию первого секрета-
ря ЦК КПСС Никиты Хрущева 
было решено развивать куль-
турные отношения двух стран. 
В Лондон решили делегиро-
вать 250 артистов с 15 пред-
ставлениями, включая  «Ро-
мео и Джульетту». Это было 
смело — представить лондон-
цам Шекспира! 
Но почему так важно восприя-
тие нашего балета англий-
ской публикой? Дело в том, 
что английский балет как яв-
ление, в общем-то, имеет рус-
ские корни. Открытый в 1732 
году Ковент-Гарден с середи-
ны XIX века показывал музы-
кальные постановки, а балет 
был представлен выступлени-
ями отдельных балерин. Но 
в начале XX века гастроли 
труппы знаменитого Дягиле-
ва и появление на Туманном 
Альбионе Анны Павловой пе-

ревернули представления 
лондонцев об этом искусстве. 
Балет стал моден, популярен, 
по нему сходили с ума, и у ис-
токов балета английского 
встали Мари Рамбер и Нинет 
де Валуа, работавшие у Дяги-
лева, что делает преемствен-
ность традиций очевидной. 
Первого приезда Большого 
в Лондон ждали насторожен-
но, ведь за год до этого сорва-
лись гастроли театра в Пари-
же. Гадали также, будет ли Га-
лина Уланова. Но все состоя-
лось. Овации были бесконеч-
ными. По воспоминаниям Ле-
онида Лавровского, после по-
следнего спектакля публика 

не дала завести мо-
тор в автомобиле 
с Галиной Улано-
вой — машину до 
отеля поклонники 
фактически донес-
ли. По словам ны-
нешнего гендирек-
тора ГАБТа Влади-
мира Урина, имен-
но «то легендарное 

турне открыло британцам ис-
кусство российских танцов-
щиков, и именно тогда балет-
ная труппа ГАБТа получила 
мировое признание». 
За границей Большой театр, 
особенно с его скандалами 
и неурядицами последних, до-
уринских лет, хоронили не 
раз. Пророчили, что не может 
быть равных Галине Улано-
вой, даже когда Майя Плисец-
кая уже вышла на сцену. Затем 
влюбились в сказочный дуэт 
Екатерины Максимовой 
и Владимира Васильева, 
и вновь говорили о том, что 
это — пик и вершина, за кото-
рыми неминуемы падение 
и регресс. И вот — признание 
вчерашних лондонских газет.  
«Большой — один из величай-
ших и могущественнейших 
в мире домов классического 
балета... Даже после интриг 
и скандалов, которые сопро-
вождали его в последние 

годы, компания под управле-
нием нового директора Вла-
димира Урина продолжает 
смотреться так же остро, как 
бритва, демонстрируя своих 
танцоров, как и всегда вели-
ких, драматичных, «боль-
ших», со своим стилем пред-
ставления, который давно яв-
ляется их личной визитной 
карточкой… Любого, кто ин-
тересуется танцами, нынеш-
ний сезон в Лондоне поистине 
завораживает». Это статья из 
The Telegraph. И таких востор-
женных откликов много. 
Юбилейные гастроли откры-
лись балетом «Дон Кихот», по-
сле которого лондонцы уви-
дят также «Лебединое озеро», 
«Пламя  Парижа», «Корсар» 
и «Укрощение строптивой».
«Дон Кихот» на сцене Ковент-
Гардена будет блистать четы-
ре вечера подряд, в партиях 
заняты четыре балерины, 
честь открытия гастролей вы-
пала Ольге Смирновой — ли-
рической актрисе, исполняю-
щей Китри с невероятной ис-
крометностью и чувством 
юмора. «Своих» Китри пока-
жут также Маргарита Шрай-
нер, Светлана Захарова и Ма-
рия Александрова — наши 
звезды первой величины. 
В среде профессионалов неко-
торые пересуды вызывало же-
лание Большого привезти 
в Лондон «Лебединое озеро». 
Но уровень спектакля — и по-
становочный, и исполнитель-
ский — таков, что без этой 
«визитной карточки» театра 
гастроли кажутся невозмож-
ными.  
Балетные сезоны Дягилева да-
тируются 1909–1929 годами. 
Но мысль о них пришла к Сер-
гею Павловичу в 1906 году — 
после успеха выставки рус-
ских художников в париж-
ском Осеннем салоне. Так что 
именно 110 лет назад Дягилев 
и приступил к организации 
Русских салонов, успех кото-
рых был оглушительным. По-
лучается, бриллиантовые га-
строли Большого имеют еще 
одну календарную привязку. 
Окончатся они 13 августа. 
И сегодня лондонцев печалит 
лишь одно — все билеты про-
даны. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Счастье быть 
с любимым 
человеком. Три 
истории любви 
и верности ➔ СТР. 7

Сергей Собянин: 
Возвращаем право 
собственности 
на подвалы и чердаки 
горожанам ➔ СТР. 2

Солнечные батареи,  
устанавливаемые 
в мегаполисе, отлично 
работают как летом, 
так и зимой ➔ СТР. 2

«ВМ» следит 
за развитием 
последних столичных 
скандалов, попавших 
в топ новостей ➔ СТР. 5

ВРЕМЯ МУДРОСТИВЛАСТЬ ТЕХНОЛОГИИ ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБРАЗОВАНИЕ

Валюта сегодня

65.74
72.35

+ 0.82

+ 1.14

МОСКВА  
ЛЮБЛЯНА: 
ОБМЕН ОПЫТОМ
Мэр столицы Словении 
Зоран Янкович: 
Я заметил, что москвичи 
охотно гуляют по своему 
городу, гордятся и им, 
и страной в целом

ЗАВТРА

Русский Дон Кихот снова 
взял Лондон без боя 

31 января 2016 года 
20:20 Москва, 
Большой театр. 
Сцена из балета 
«Дон Кихот», в глав-
ных партиях — 
Ольга Смирнова 
(Китри в образе 
Дульсинеи) 
и Алексей Лопаревич 
(Дон Кихот) (1)
2 октября 1952 года. 
Москва, Большой 
театр. Фрагмент 
балета Сергея 
Прокофьева «Ромео 
и Джульетта»; 
Джульетта — народ-
ная артистка СССР 
Галина Уланова, 
Ромео — Юрий 
Жданов. 25 июля 
2016 года Reuters 
опубликовало воспо-
минания журналиста 
К. Криспа об этом 
спектакле: «Сначала 
мы молчали, впиты-
вали то, что увидели! 
А потом аплодис-
менты длились 
45 минут» (2) 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 3

ТРИУМФ  В Лондоне начались гастро-
ли балета Большого театра. Пресса 
уже назвала их успех феерическим. 
В первый вечер Ковент-Гарден руко-
плескал «Дон Кихоту» в редакции 
Алексея Фадеечева.  

27.07.16
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Утренний деловой выпуск
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Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Среда

В столице продолжается реконструкция Большой спортивной 
арены «Лужники». В традиционной рубрике «Вечерней Мо-
сквы» «Первый микрофон» гендиректор АО «Мосинжпроект» 
Марс Газизуллин рассказал, каким станет главный стадион 
предстоящего чемпионата мира по футболу-2018.

Стадион станет 
удобным для всех

В самом центре города на 
наших глазах вершится 
история. Большая спор-
тивная арена на многие 

десятилетия вперед станет од-
ной из визитных карточек 
российской столицы, центром 
притяжения москвичей и ту-
ристов. Мы, ис-
пользуя опыт стро-
ительства ключе-
вых спортивных 
сооружений Рос-
сии и мира, приво-
дим «Лужники» 
к стандартам Международной 
федерации футбола (ФИФА). 
Уже закончена вся конструк-
тивная часть стадиона, вклю-
чая настил трибун. Ведутся 
работы по замене поликарбо-
ната и желобов на покрытии 
стадиона, монтажу панелей 
фриза, внутренних инженер-
ных сетей, инженерного обо-
рудования, отделочные рабо-

ты помещений. Завершаются 
реставрация фасада, устрой-
ство и отделка гранитом вход-
ных групп. В августе заплани-
рован посев травы на фут-
больном поле. Началось бла-
гоустройство прилегающей 
территории, реконструкция 
и строительство дорожных 
покрытий, тротуаров, зеле-
ных зон.
В конструкции поля тоже есть 
серьезные изменения: его ста-
рая инженерная система пол-
ностью заменена. Замене под-

лежало и грунтовое основа-
ние поля. Слой основания 
поля  глубиной более двух ме-
тров был полностью заменен. 
В результате внедрения инно-
вационных решений появи-
лась новая система аэрации 
корневой системы газона, эф-
фективного дренажа, обогре-
ва и полива поля. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 3

МАРС 
ГАЗИЗУЛЛИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АО МОСИНЖПРОЕКТ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

По итогам шести месяцев 
2016 года заполняемость 
столичных гостиниц впер-
вые за последние пять лет 
достигла максимума.
Ситуация заметно изменилась в лучшую 
сторону за счет увеличения потока туристов 
из стран Юго-Восточной Азии, в том числе 
Китая, Индии, Кореи и Ирана.

Погода на завтра

+27
ДЕНЬ

+20
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:27
ЗАХОД СОЛНЦА 20:43

Четыре 
трагедии — 
одна дата

Токио, Руан, Берлин... 
Вчерашний день запом-

нится тремя страшными со-
бытиями. Везде жертвы, 
кровь, жизни. Вот только 
тер акт был только один — 
во французской Нормандии. 
Ответственность за захват за-
ложников в церкви и смерть 
священника уже взяли 
на себя головорезы из запре-
щенной в России организа-
ции ИГИЛ. 
Стрельба в Германии и рез-
ня в Японии — дело рук оди-
ночек, ни с какими экстре-
мистами не связанных. 
Но убедить себя в том, 
что где-то трагедии могут 
происходить и без участия 
террористов с Ближнего Вос-
тока, оказывается, очень 
трудно, как и поверить: 
эти трагедии роднит лишь 
одно — дата. 
К моменту подписания номе-
ра тревожные новости приш-
ли также из шведского город-
ка Мальме. В квартале, пре-
имущественно населенном 
мигрантами, неизвестный 
устроил стрельбу в торговом 
центре. В результате один че-
ловек получил ранение 
в ногу. О мотивах преступни-
ка шведская полиция пока 
не сообщает.
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

ПО МНЕНИЮ 
ЛОНДОНСКОЙ 
ПРЕССЫ, 
ГАСТРОЛИ 
БОЛЬШОГО 
ТЕАТРА  
ЯРЧАЙШЕЕ 
КУЛЬТУРНОЕ 
СОБЫТИЕ ГОДА

 «Вечерняя Москва» продолжает вести обратный отсчет дней до Олим-
пиады в Рио. Из последних спортивных новостей: 11 спортсменов на-
шей сборной по дзюдо допущены к участию в Играх. Зеленый свет по-
лучили и все восемь российских теннисистов. А вот пятиборцам Макси-
му Кустову и Илье Фролову не повезло. К сожалению, они были отстра-
нены от участия в Олимпийских играх.

Армейцы, вперед!
Вчера состоялись проводы спортсменов 
Центрального спортивного клуба Армии 
на Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро. 
Пожелать атлетам удачи собрались вете-
раны ЦСКА, воспитанники спортшкол 
и, конечно, сами олимпийцы.
— Пока еще нет окончательных списков, 
но, по предварительным 
подсчетам, треть спорт-
сменов, которые отпра-
вятся на Олимпиаду, пред-
ставляют ЦСКА, — расска-
зал президент Олимпий-
ского комитета России 
Александр Жуков. — Я ду-
маю, что в связи со сло-
жившейся ситуацией вся 

страна еще сильнее будет болеть за рос-
сийских спортсменов. Поддержка стра-
ны поможет им завоевать медали.
Впервые в истории Центральный спор-
тивный клуб Армии станет официаль-
ным партнером Дома болельщиков сбор-
ной России на Олимпиаде в Рио.

— В его стенах пройдут 
торжества с участием ве-
теранов и олимпийцев, — 
рассказал начальник 
ЦСКА Михаил Барышев. — 
Я хочу пожелать успехов 
всем нашим атлетам. Мы 
всегда вместе с вами и вас 
поддержим.
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

ЛИЛИАН  
ХОХХАУЗЕР
ИМПРЕСАРИО 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
В ЛОНДОНЕ С 1963 ГОДА

Секрет успеха артистов балета 
Большого театра прост: 
они  — лучшие в мире. 
У них есть традиция, школа. 
И все они — великие артисты. 
Поэтому жители Великобри-
тании всегда ждут с нетерпе-
нием их приезда. И нынешни-
ми гастролями мы, правда, 
очень довольны. Отклик гран-
диозный! Билеты распроданы 
давно — все хотят увидеть вы-
ступление Большого. К сожа-
лению, наш театр не настолько 
большой, чтобы вместить всех 
желающих.
Некоторые люди пытаются 
связать политику и искусство, 
но искусство всегда побежда-
ет. Даже во времена холодной 
войны нам удавалось при-
возить артистов из России 
без проблем. Никаких вопро-
сов между народами Англии 
и России в поле искусства 
не было. И, я думаю, не воз-
никнет и впредь. 

НАТАЛЬЯ  
КАСАТКИНА
БАЛЕТМЕЙСТЕР, 
СОЛИСТКА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
С 1954 ПО 1976 ГОД 

Я участвовала в первых гастро-
лях Большого театра в Лондо-
не в 1956 году. Это было откры-
тие «железного занавеса». 
Тогда мы просто потрясли лон-
донцев своими выступления-
ми, показав «Ромео и Джу-
льетту» и «Жизель» с Галиной 
Улановой... Никто не ожидал 
такого качества и успеха. 
Сегодня мы, ученики Марины 
Семеновой и Галины Улано-
вой, воспитываем новое поко-
ление, поддерживая  тот уро-
вень качества, которого наши 
предшественники добились 
когда-то. Англичане говорят: 
чтобы получить английскую 
лужайку, нужно подстригать 
ее 300 лет. Мы «подстригаем» 
наш классический балет уже 
почти 300 лет. Эта традиция, 
которая переходит от поколе-
ния к поколению, и мы сохра-
няем качество золотого века 
Большого театра. Будем наде-
яться, он будет жить всегда! 
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Электронный 
учебник
Устройство, способное 
существенно облегчить 
жизнь школьников

Электронный учебник 
должен заменить книги, 

которые ребенок вынужден 
носить с собой в школу

После перехода 
на электронный 

учебник вес школьного 
рюкзака должен 

снизиться в среднем 
на 3 кг

Необходимые 
в школе вещи

Сменная 
обувь

Тетради 
и пенал

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛОСЬ 
10 ДНЕЙ
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УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ ОАО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»
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Солнечные батареи, которые се-
годня устанавливаются в Москве, 
отлично работают как летом, так 
и зимой. Ведь батареи работают 
не от солнечных лучей, а от сол-
нечного света в принципе. Элек-
тромагнитное излучение дости-
гает земли в любое время года. 
Просто в пасмурную погоду энер-
гии вырабатывается меньше. 
Также устройство выдерживает 
перепады температур.

Кстати

Сергей Собянин: Нестационарная 
торговля активно развивается

Вчера на заседании пре-
зидиума правительства 
Москвы было решено 
вернуть жителям право 

собственности на чердаки 
и подвалы в жилых домах.
— Подвальные помещения, 
чердаки надлежащим обра-
зом не функционируют, — от-
метил Сергей Собянин. — 
Хотя для жильцов эти помеще-
ния нужны для хранения коля-
сок, велосипедов и другого 
имущества.
По словам главы Департамен-
та городского имущества Вла-
димира Ефимова, в 2014 году 
принято решение об отказе от 
права собственности города на 
150 таких объектов площадью 
25,7 тыс. квадратных метров. 
Теперь жителям передадут еще 
194 объекта общей площадью 
21,4 тыс. квадратов. 
После завершения необходи-
мых процедур владельцы 
квартир будут вправе иниции-
ровать государственную реги-
страцию права общей долевой 

собственности и использо-
вать эти нежилые помещения 
для своих нужд.

Погода торговле не помеха
Также на заседании президиу-
ма правительства Москвы об-
судили работу передвижных 
тележек.
— В Москве активно развива-
ется нестационарная торгов-
ля: это и ярмарки выходного 
дня, и региональные ярмарки, 
и фестивали. Появляются но-
вые объекты на улично-дорож-
ной сети, — сказал мэр. — 

Впервые в этом 
году появилась пе-
редвижная торгов-
ля мороженым 
в летнее время. 
Предлагается прод-
лить ее и зимой.
Как рассказал гла-
ва Департамента 
торговли и услуг Алексей Не-
мерюк, сезонные объекты 
в городе работают с 1 мая 
по 1 октября. Проект предус-
матривает предоставление 
бизнесу возможности вести 
свое дело в одном месте кру-

глогодично. В хо-
лодное время года 
предприниматели 
смогут сменить ас-
сортимент и вме-
сто мороженого 
продавать горя-
чие напитки и вы-
печку. 

— Предварительно в Москве 
определены 140 мест, где мо-
гут работать  передвижные те-
лежки, — отметил Неме-
рюк. — Объекты закупят за 
счет города, передавать их бу-
дут на аукционах.

Курс на развитие
В тот же день Сергей Собянин 
принял участие в заседании 
правительственной комиссии 
по использованию информа-
ционных технологий для улуч-
шения качества жизни и усло-
вий ведения предпринима-
тельской деятельности, кото-
рое провел премьер-министр 
России Дмитрий Медведев. 
На нем обсудили развитие си-
стемы предоставления госус-
луг в электронном виде.
— В прошлом году по всей 
стране в электронном виде 

было оказано более 100 мил-
лионов таких услуг, — расска-
зал Медведев.
Он сообщил, что доля граж-
дан, которые получают госус-
луги в электронном виде, со-
ставляет 40 процентов. И до-
бавил, что к 2018 году этот по-
казатель должен вырасти ми-
нимум на 30 процентов. 
— Необходимо донести до лю-
дей, что взаимодействовать 
с государством через элек-
тронную систему общения 
удобно и просто, — отметил 
премьер-министр.  

В сфере оказания госуслуг 
в электронном виде Москва 
занимает лидирующие пози-
ции в стране. Оплатить ком-
муналку, зарегистрировать 
рождение малыша и даже 
оформить охотничий билет — 
порядка 90 процентов всевоз-
можных документов — жите-
ли столицы могут, обратив-
шись в многофункциональ-
ный центр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото) провел 
заседание прези-
диума правитель-
ства столицы  
и принял участие 
в работе комиссии 
правительства 
России, где обсу-
дил перспективы 
системы элек-
тронных госуслуг.

30 мая 2015 года 12:39 Работа нестационарной торговой точки по продаже мороженого в парке «Сокольники». С наступлением осени спрос на этот популярный в жару десерт 
заметно падает, поэтому теперь владельцам передвижных тележек разрешили в холодное время года продавать горячие напитки и ароматную выпечку

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Анастасией 
Ассоровой

На днях Совет активной молодежи «САМ» столично-
го района Коньково организовал масштабный эко-
логический проект — запуск рыбы в Антоновский 
пруд, расположенный в микрорайоне Деревлево. 
Дело в том, что среди столичных рыбаков ходят ле-
генды о карасях из Конькова: считается, что здеш-
ние рыбы — самые упитанные в столице. В меропри-
ятии, превратившемся в настоящий праздник 
для местных жителей, принял участие глава управы 
Коньково Игорь Драгин. После торжественного за-
пуска новых обитателей в пруд был устроен флеш-
моб, посвященный появлению освещения вдоль 
всей обновленной дорожно-тропиночной сети мест-
ного парка. 

Вчера в Государственной галерее на Солянке от-
крылся фестиваль мультипликации, в котором при-
нимают участие молодые аниматоры со всего мира. 
В этом году в столицу приехали 23 страны-участни-
цы, среди которых Норвегия станет особенным го-
стем. По словам организаторов фестиваля, мульти-
пликация этой североевропейской страны бурно 
развивается последние двадцать лет, и поэтому по-
читателей норвежских короткометражных мульт-
фильмов с каждым годом становится все больше. 
На фестивале покажут анимационные фильмы для 
разных возрастных групп: взрослых и детей. Кроме 
того, ожидается показ семейных фильмов. Не пропу-
стите!

Караси обживают новый дом Мультфильмы по-норвежски

Вчера в Цюрихе состоялась 
торжественная церемония 
закрытия 47-й Междуна-
родной физической олим-
пиады.
Выпускник московского ли-
цея «Вторая школа» Илья 
Кочергин завоевал награду 
высшего достоинства. 
Остальные участники рос-
сийской сборной также по-
лучили медали: 3 золотые 
и 1 серебряную.

Вчера на строительных ле-
сах исторического здания 
Политеха открылась ин-
сталляция Анны Кривцовой 
«Леса». Художница распо-
ложила растения на строи-
тельных конструкциях, тем 
самым показав, что строй-
ка — неотъемлемая часть 
городской жизни, и одно-
временно предложив вари-
ант озеленения в условиях 
вертикальной архитектуры.

Золотой 
мальчик

Леса украсили 
стройку

29 июля в «Аптекарском ого-
роде» всех желающих ждут 
на джазовом концерте одного 
из лучших гитаристов России 
Ивана Смирнова. Музыкаль-
ный вечер пройдет в рамках 
серии вечерних концертов 
под открытым небом «Город 
Джаз» в Ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский огород». 
Начало мероприятия в 20:00. 
Подробности на сайте 
hortus.ru.

Завтра пройдет фестиваль 
«Женщина в профессии: най-
ди себя», организованный Го-
сударственным бюджетным 
учреждением города Москвы 
«Женский деловой центр». 
На фестивале можно будет оз-
накомиться с перечнем про-
фессий, востребованных 
на современном рынке труда, 
а также посетить мастер-клас-
сы молодых предпринима-
тельниц.

Джаз среди 
цветов

Первая 
в профессии

Вчера депутат Мос-
гордумы, главный 
врач больницы 
№ 57 Ирина Наза-

рова напомнила горожа-
нам о необходимости 
проверять состояние 
своего здоровья. Прохо-
дить диспансеризацию 
в поликлинике  москви-
чам, достигшим 21 года, 
желательно один раз 
в три года. Для этого не-
обходимо иметь при 
себе полис обязательно-
го медицинского страхо-
вания (ОМС). 
— Для тех, кто пропу-
стил нужный год, суще-
ствует профилактиче-
ский осмотр, — отмети-
ла Ирина Назарова. — 
Это почти то же, что 
и диспансеризация, но 
по сокращенной про-
грамме. Пациенту также 
выдают направление на 
дополнительное обсле-
дование и консультации. 
Попасть на такой осмотр 

можно, обратившись 
к терапевту. Однако есть 
категории горожан, кто 
может проходить дис-
пансеризацию в поли-
клиниках ежегодно. Это 
участники Великой Оте-
чественной войны, те, 
кто награжден знаком 
«Житель блокадного Ле-
нинграда», инвалиды.
Диспансеризация пред-
усматривает сдачу по-
рядка 20 анализов, про-
хождение различных об-
следований, к примеру, 
УЗИ. После обследова-
ния пациенту присваи-
вают группу здоровья. 
Всего их три. К первой 
группе относятся абсо-
лютно здоровые горожа-
не. По итогам прошло-
годней диспансериза-
ции, по словам Ирины 
Назаровой, таковыми 
оказались 35 процентов 
пациентов. А вот 20 про-
центов попали в группу 
риска по сердечно-сосу-

дистым заболеваниям. 
О простых правилах здо-
рового образа жизни 
можно узнать на практи-
ческом лектории «Здоро-
вая столица».  Он запу-
щен по инициативе депу-
тата Мосгордумы Люд-
милы Стебенковой. За-
нятия проходят каждую 
субботу в 17:00 в парке 
«Северное Тушино».  

Здоровье по расписанию

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгорду-
ма». В ней мы ежедневно информируем горожан 
о том, над чем работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

В нежилых помещениях 
можно организовать ком-
наты для консьержей, ме-
ста для хранения велоси-
педов и детских колясок.

Предпринимателям раз-
решили продавать с тор-
говых тележек выпечку 
и горячие напитки с 1 ок-
тября по 1 мая.

В Москве дополнительно 
откроют 10 крупных цен-
тров госуслуг, наделенных 
новыми функциями.

Не менее половины элек-
тронных госуслуг можно 
получить, не выходя из до-
ма, на сайте pgu.mos.ru.

КАК 
ПРИМЕНЯТЬ 

КОГДА 
ПОКУПАТЬ

ЧТО ПОЯВИТСЯ

ГДЕ 
ПОЛУЧИТЬ

Глава управы приручил 
солнечную энергию

Вчера глава управы Голо-
винского района Миха-
ил Панасенко провел 
инспекцию подведом-

ственной территории. В част-
ности, проверил, как прохо-
дят работы по установке осве-
щения во дворе по Онежской 
улице, около дома № 32. Этот 
фонарь  не простой, а на сол-
нечной батарее. Он будет ос-
вещать собачью площадку во 
дворе дома. Об установке по-
просили сами москвичи.
Местная жительница Дарья 
Потапова вместе с псом по 
кличке Амир тоже собралась 
проверить, как обновляется 
площадка. В это же время гла-
ва управы подходит к площад-
ке и замечает первый недочет. 
Прутья забора мешают отпе-
реть стальной шпингалет. 
— Ребята, вы сейчас же об-
режьте, — обращается он к ра-
бочим, безуспешно пытаясь 
просунуть руку между метал-
лическими прутьями. — Как 
же будут открывать калитку?
Дарья Потапова главу управы 
знает прекрасно. Она написа-
ла письмо об обновлении пло-
щадки. На просьбу отреагиро-
вали — даже фонарь на сол-
нечной батарее поставили.
— У обычного фонарного стол-
ба лампочка в 300–400 ватт, 
у нашего — 75 ватт, — отмеча-
ет глава управы. — Поставить 
простой уличный фонарь сто-
ит около 80 тысяч руб лей. Пол-
ная установка солнечной бата-

реи — 140 тысяч. Но благодаря 
меньшему энергопотребле-
нию эти затраты окупятся за 
год-полтора.
На следующей неделе на стол-
бах повесят датчики движе-
ния. Это еще больше сократит 
срок окупаемости.
Жители сами отслеживают 
ход благоустройства. Так, они 
указали специалистам, какое 
покрытие на площадке вы-
брать. Для тренировок с соба-
ками  больше подходит песок.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Вчера 11:30 Глава управы Михаил Панасенко проверяет фонарь, 
который работает от солнечной батареи

Десять квадратных 
метров раздора

Вчера Мосжилинспекция 
по обращению жителей 
квартиры 43 дома № 2, 
корпус 1, на Родионов-

ской улице проконтролирова-
ла снос стены, которую неза-
конно установил хозяин квар-
тиры 44. Перегородка была 
размещена на общей площади 
собственников многоквар-
тирного дома и возмутила со-
седей-новоселов.
С потолка предбанника у квар-
тиры 44 свисают 
осколки кирпичей. 
По бокам от бывше-
го входа, который 
вел в прихожую, — 
пыльные, битые 
зеркала.
— Мы не могли вый-
ти в коридор! — жа-
луется жительница 
дома Людмила Бокач. 
После демонтажа первой пе-
регородки строители увидели 
вторую — продолжение шка-
фа. Ее также решено снести. 
А появилась стенка, когда дом 
еще строился. Будущий владе-
лец Юрий Алексеев узнал, что 
его квартира на три квадрата 
меньше заявленного в плане.  
Застройщик предложил над-
бавить еще 7 квадратов — 
и передвинуть вход.
— Заключили допсоглашение 
к договору, — объяснил 
Юрий. — Площадь квартиры 
стала 112 квадратных метров.
Но только недавно Алексеев 
узнал, что соглашение не име-

ло юридической силы и по 
плану планировки площадь 
его жилья — 102 квадрата.
— Мы проверили и выявили 
нарушение, — объяснила ин-
спектор Мосжилинспекции по 
Северо-Западному округу Еле-
на Фролова. — Выдали управ-
ляющей компании предписа-
ние устранить несоответ-
ствие.
Управляющая компания пре-
доставила Юрию выбор — сне-

сти самому или до-
ждаться  демонтажа.
— Отреагировать 
я не успел, — при-
знался Алексеев. — 
Хотел в судебном 
порядке отстоять 
10 квадратов, а по-
том уже думал на-
нять строителей для 

сноса. Но как-то  пришел 
и увидел вместо двери разлом.
Ошибка Юрия в том, что он 
положился на сомнительное 
допсоглашение. А Мосжилин-
спекция опиралась на свиде-
тельство регистрации соб-
ственности. Просчет стоил 
Юрию хороших отношений 
с соседями и нервов. Он под-
черкнул: ему не нужна общая 
площадь. Он  хотел, чтобы ин-
спекция разобралась в обстоя-
тельствах до сноса. 
Перегородки уже нет. Но нала-
дить отношения с соседями, 
видимо, будет непросто.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА 
e.matveeva@vm.ru

УПРАВЛЯЮЩАЯ 
КОМПАНИЯ 
ДВАЖДЫ 
ПЕРЕНОСИЛА 
СРОК СНОСА, 
НО ХОЗЯИНУ 

КВАРТИРЫ ЭТОГО 
НЕ ХВАТИЛО

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

Город выберет 
лучших 
мастеров 
своего дела 

В Москве пройдет тра-
диционный городской 

конкурс профессионального 
мастерства «Московские ма-
стера» в сфере издания и рас-
пространения печатных 
СМИ. Конкурс проводится 
Департаментом средств мас-
совой информации и рекла-
мы города Москвы.
Победители будут определе-
ны по двум номинациям: 
«Лучший продавец периоди-
ческой печати в городе Мо-
скве», «Лучший менеджер 
в системе распространения 
прессы в городе Москве» 
по трем направлениям про-
фессий: «Лучший продавец-
киоскер»; «Лучший продавец 
печатной продукции с рук 
(пресс-стендов)»; «Лучший 
менеджер». Кроме того, 
предусмотрено три специ-
альных приза за достижения 
в области распространения 
печатных СМИ. 
Победителей определит кон-
курсная комиссия, в кото-
рую войдут представители 
правительства Москвы, 
участники объединений из-
дателей и распространите-
лей печатной продукции, ру-
ководители ведущих редак-
ций, холдингов.
Главными критериями оцен-
ки конкурсантов станут уме-
ние работать в команде, ком-
муникабельность и умение 
заинтересовать покупателя.
Церемония награждения по-
бедителей конкурса тради-
ционно пройдет в сентябре. 
Заявки на участие в конкур-
се принимаются в печатном 
виде по адресу: 125009, 
г. Москва, ул. Тверская, 20, 
стр. 3, офис 29, и в электрон-
ном виде по адресу элек-
тронной почты: 
mosmastera@gmail.com.
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
edit@vm.ru
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На арену выходят 
современные технологии

Уже в следующем году 
«Лужники» примут пер-
вый пробный спортив-
ный матч. Но до этого 

момента строителям предсто-
ит особенно потрудиться, что-
бы провести реконструкцию 
Большой спортивной арены 
на высшем уровне. Идут рабо-
ты опережающими темпами. 
«ВМ» узнала, как будут выгля-
деть «Лужники» после их за-
вершения.

Стадион с историей
История Большой спортивной 
арены «Лужники» вершилась 
более полувека. Главный ста-
дион страны принимал чем-
пионаты мира и Ев-
ропы по различ-
ным видам спорта, 
XXII летние Олим-
пийские игры, 
Игры доброй воли, 
финал Лиги чемпи-
онов УЕФА и другие крупные 
соревнования. Более двух лет 
стадион был закрыт на рекон-
струкцию. Ведь «Лужники» че-
рез два года примут мундиаль. 
Для проведения новых чемпи-
онатов Международная феде-
рация футбола выдвинула 
специфические требования, 
которые подразумевали зна-
чительные изменения объек-
та, вплоть до его сноса. Однако 
благодаря принципиальной 
позиции мэрии Москвы стало 
возможным сохранить исто-
рический фасад, архитектур-
ный облик легендарного ста-
диона и изменить только вну-
треннюю его часть.

Привычный облик 
сохранят
У многих болельщиков «Луж-
ники» ассоциировались со 
спортивными достижениями 
страны. Запечатлены они были 
и на фасаде стадиона. Столич-
ные власти приняли решение 
сохранить облик легенды. По 
проекту панели бронзового 
цвета будут сочетаться с песча-
но-бежевым фасадом спортив-
ной арены. Панели разместят 
под кровлей, на них появятся 
изображения спортсменов. 
Уже к концу лета стадион будет 
иметь законченный вид фаса-
да. Речь также идет об очистке 
и замене плитки и перекрытии 
старой крыши.
Сейчас крыша «Лужников» 
выполнена из старого поли-
карбоната и имеет ржавый 
цвет. Обновленная кровля бу-

дет молочного цвета, а удли-
ненный козырек — прозрач-
ным. Особенность нового по-
ликарбоната в том, что он про-
пускает солнечные лучи и иде-
ально подходит для стадионов 
с натуральным травяным по-
крытием. Именно таким будет 
газон в «Лужниках». Кроме 
того, материал обладает хоро-
шей несущей способностью, 
ударопрочностью и термиче-
ским сопротивлением.
— Стадион «Лужники» будет 
настоящим шедевром. Он не 
только войдет в десятку круп-
нейших в мире футбольных 
арен, но и станет спортивным 
объектом мирового уров-
ня, — отмечает заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин.
После реконструкции каждое 
место в чаше стадиона будет 
иметь отличную видимость 
поля. К слову, практически 
20 процентов кресел старого 
стадиона находились в «сле-
пой» зоне. На 11,5 метра удли-
нен козырек покрытия стади-
она: теперь зрителям не 
страшна непогода. Предусмо-
трены более удобные и совре-
менные условия для всех кате-
горий посетителей, начиная 
от людей с ограниченными 
возможностями и заканчивая 
ВИП-зрителями. 
— Цветовая гамма Большой 
спортивной арены «Лужники» 
просто великолепна. Ее выби-
рали сами москвичи на сайте 
«Активный гражданин», — 

добавляет гендиректор АО 
«Мосинжпроект» Марс Гази-
зуллин. — Чаша будет выгля-
деть парадно и торжественно. 
Цвета — бордовый и золотой, 
в сочетании с зеленым полем 
это очень красиво. То, что 
нужно для открытия и финала 
чемпионата мира.

Увидеть Москву 
со стадиона
Еще одна интересная идея, 
предложенная в рамках про-
екта реконструкции «Лужни-
ков», — смотровая площадка. 
Ее разместят на высоте 25 ме-
тров по периметру спортив-
ной арены. Это будет самая 
большая смотровая площадка 
в Европе. Ее длина по окруж-
ности составит 900 метров. 

Посетители смогут полюбо-
ваться прекрасным видом 
на центр города — Новодеви-
чий монастырь, небоскребы 
«Москва -Сити», МГУ имени 
Ломоносова и другие узнава-
емые объекты столицы.
— Важно, что побывать на 
площадке можно будет как во 
время матчей, так и в другие 
дни — проектом предусмотре-
но кафе для приятного время-
препровождения. Полагаем, 
смотровая площадка станет 
одним из центров притяжения 
жителей и гостей города, — 
говорит Марс Газизуллин.

Новинки для арены
Трибуны «Лужников» смогут 
принять 81 тысячу болельщи-
ков. Раньше Большая спор-

тивная арена вмещала только 
78 тысяч болельщиков. Кроме 
того, на стадионе появятся 
скай-боксы — 100 лож повы-
шенной комфортности, зара-
ботает пресс-центр на две ты-
сячи мест с памятным угол-
ком спортивного коммента-
тора Николая Озерова, вокруг 
стадиона обновят аллеи. Глав-
ным символом комплекса ста-
нут ласточки. Их изображе-
ние нанесут перед Большой 
спортивной ареной.
Помимо этого, число выходов 
с трибун увеличат с 50 до 60, 
а вместо 13 эвакуационных 
лестниц будет 16. Уникальная 
система каскадных пешеход-
ных лестниц позволит распре-
делить потоки посетителей 
и упростить их передвижение 
внутри арены. В результате та-
кого решения болельщики 
смогут беспрепятственно по-
пасть в любую точку стадиона, 
в зависимости от заявленного 
мероприятия. По расчетам 
специалистов, полная эвакуа-
ция в случае внештатных ситу-
аций займет 14 минут.

Охладиться на арене
Но не только внешнее вели-
чие поразит спортсменов 
и болельщиков, которые при-
дут на стадион. Для спортсме-
нов создадут удобные разде-
валки и душевые. Для футбо-
листов в каждой раздевалке 
будет оборудована зона с ван-
нами со льдом.
— Во время перерыва между 
таймами разгоряченные 
спортсмены под контролем 
врачей должны будут прини-
мать специальные процеду-
ры, садиться в ванну со льдом 
по пояс, чтобы остудить мыш-
цы ног, — сообщил руководи-
тель Департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев.
Помимо этого, предусмотре-
но и расширение парковки, 
чтобы всем хватило места. 
Парковочное пространство 
вместит порядка 4 тысяч ав-
томобилей.
— Уже до конца этого года ста-
дион будет построен, в следу-
ющем году пройдет наладка 
технического оборудования 
на арене. У нас нет никаких 
сомнений в том, что стадион 
будет готов к приему команд 
чемпионата мира по футболу 
в 2018 году, — резюмировал 
Марат Хуснуллин.
 ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
«ВМ» получила 
проекты внутрен-
него устройства 
Большой спор-
тивной арены 
«Лужники». 
Сейчас здесь 
в круглосуточном 
режиме ведутся 
масштабные ра-
боты. Сегодня 
мы расскажем, 
каким стадион  
предстанет перед 
болельщиками.

Бежевые панели 
украсят фасад 
Большой спортивной 
арены (1) Проект 
смотровой площадки. 
Она станет самой 
большой в Европе (2) 
Число мест 
для болельщиков 
увеличат до 81 тыся-
чи (3) Пресс-центр 
сможет вместить 
порядка двух тысяч 
журналистов, 
для них будут вестись 
трансляции (4) 
Для команд предус-
мотрены просторные 
раздевалки (5)

ОБРАЗОВАНИЕ

Школьные гранты создают 
здоровую конкуренцию

Работать учителем непросто, 
зато престижно

В этом году лучшие столичные школы по итогам 2016 года смогут рассчитывать на увели-
ченные суммы грантов. Такое решение было принято столичным правительством. Макси-
мальная сумма премии увеличилась на 5 миллионов рублей и теперь составляет 15 милли-
онов рублей. Что даст дополнительная финансовая поддержка учащимся и как повлияет 
на систему московского образования в целом, в эфире сетевого вещания «Вечерней Мо-
сквы»  рассказали эксперты.

Рейтинг лучших школ 
формируется на протя-
жении всего учебно-
го года. Получить гран-

ты смогут 170 из 630 обще-
образовательных комплек-
сов города. 
— Гранты — это оценка ка-
чества и надежности рабо-
ты школ, — рассказывает 
заместитель директора 
школы № 444 Лидия Павло-
ва. — И рассчитывать на его 
получение можно лишь по 
совокупности заслуг. Это 
участие школьников во все-
российских и московских 
олимпиадах, высокие бал-
лы по ЕГЭ и ОГЭ, спортив-
ная активность и другие.
Гранты, по ее словам, мож-
но назвать дополнитель-
ным поощрением. И увели-
чение размеров премирова-
ния пойдет лишь на пользу 
и развитие общеобразова-
тельного комплекса. 
Всего существует три степе-
ни премирования. Двад-
цать школ с самыми высо-
кими показателями смогут 
рассчитывать на бонус от 
столичного правительства 
в размере 15 миллионов 
руб лей. В прошлом году эта 
сумма была на пять миллио-
нов меньше — на эту сумму, 
для сравнения, можно пол-
ностью оборудовать новый 
кабинет для занятий робо-
тотехникой. 
Гранты второй степени ох-
ватывают 50 школ — сумма 
бонуса для каждой увеличи-
лась с 7 до 10 миллионов 
руб лей. По пять миллионов 
рублей выделят еще сотне 
лучших общеобразователь-
ных комплексов.
— Школа, которая получа-
ет грант, может распреде-
лить деньги на премии пе-
дагогам, переоснащение 

классов, закупку современ-
ной техники, — пояснила 
заместитель председателя 
экспертно-консультатив-
ного совета родительской 
общественности при сто-
личном Департаменте об-
разования Любовь Самбор-
ская. — Как именно будут 
потрачены эти средства, 
решает управляющий со-
вет школы.
И в этом плане расходы 
строго контролируются. 
А все статьи трат публику-
ются на сайте общеобразо-
вательного учреждения, 
так как это является откры-
той информацией. К тому 
же внутри самой школы, 
как правило, существует 
специальная финансовая 
комиссия. 
Как отметила заместитель 
директора школы № 2110 
многопрофильного обра-
зовательного комплекса 
«Марьино» Светлана Яцен-
ко, условия для получения 
грантов сегодня равны для 
всех. Многие из москов-
ских школ, что находятся 
в спальных районах — 
Южном Бутово, Митино, 
демонстрируют хорошие 
результаты.
— Все зависит от работы 
коллектива школы, его кре-
ативного подхода, — увере-
на Светлана Яценко. — 
Школы самостоятельно соз-
дают традиции.
Поэтому возможность полу-
чения гранта — это стимул 
работать лучше. То есть соз-
дается конкуренция, кото-
рая, по мнению экспертов, 
и является основным двига-
телем прогресса. И та шко-
ла, которой в прошлом году 
не было среди лучших, по 
версии специалистов Цен-
тра педагогического ма-
стерства (они формируют 
независимый рейтинг.  — 
«ВМ»), в следующем году 
может выбиться в лидеры.

Без рейтинга оценки каче-
ства работы школ, по мне-
нию учителя, члена Обще-
ственной палаты РФ Рома-
на Дощинского, не обой-
тись. Это объективный по-
казатель. Но важно не забы-
вать о главном — чтобы 
каждому ребенку было ком-
фортно и интересно полу-
чать новые знания.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Столичные педагоги 
готовятся к IV Съезду 
учителей, который 
пройдет в сентябре. 

В этом году ожидается, что 
в мероприятии 
примут участие 
более двух тысяч 
преподавателей. 
О том, почему 
профессия учи-
теля стала поль-
зоваться боль-
шой популярно-
стью, корреспон-
денту «ВМ» вчера рассказала 
директор столичной гимна-
зии № 1518 Марина Фирсова 
(на фото).
Сегодня работа учителя счи-
тается престижной. Что по-
влияло на повышение стату-
са этой профессии?
Большую роль в этом сы-
грала государственная це-
левая программа развития 
столичного образования. 
В школах ввели норматив-
но-подушевое финансиро-
вание. Тем самым выравне-
ны условия для каждого 
учебного заведения. Если 
школа дополнительно вы-

полняет значимую для горо-
да работу, то она тоже опла-
чивается. К примеру, это ор-
ганизация всероссийских 
олимпиад. Есть еще и систе-

ма стимулирую-
щих доплат. Учи-
тель, у которого 
ученики демон-
стрируют высо-
кие результаты, 
получает до-
стойную надбав-
ку к зарплате. 
У нас же как — 

чем больше зарабатыва-
ешь, тем выше твой статус. 
У педагогов есть все воз-
можности для того, чтобы 
иметь высокий заработок. 
Население видит это, и тем 
самым профессия стано-
вится более востребован-
ной и престижной.
А сложно ли устроиться 
на работу в школу? 
В первую очередь важны 
опыт и образование. Огром-
ным плюсом будет еще 
и собственное портфолио. 
Оно помогает представить 
самые значимые и яркие 
профессиональные резуль-

таты. Да, устроиться в шко-
лу непросто. Придется хоро-
шенько поработать еще до 
трудоустройства.
А как же выпускники вузов, 
у которых мало опыта?
Молодых специалистов 
сейчас немало, и они нуж-
ны. Отсутствие опыта они 
компенсируют амбициоз-
ностью, трудолюбием 
и упорством. Нет такого, 
что приходит в школу вы-
пускник с желанием рабо-
тать, а ему сразу же отказы-
вают. К нему присматрива-
ются, дают выполнить не-
сколько заданий. Кстати, 
мы всегда предлагаем прой-
ти тест на компетенции. 
Учитель, претендующий на 
работу в профильных клас-
сах, выполняет задания из 
Единого гос экзамена. А мы, 
в свою очередь, видим, мо-
жет ли он сам выполнить  за-
дания, которые дает детям. 
Это является хорошим пока-
зателем профессионализма 
учителя. И такое, кстати, 
практикуют многие школы.
МИЛЕНА МЕБИУС 
m.mebius@vm.ru

30 сентября 2014 года 13:00 Московские школьники Александр Расюк (слева) и Виталий Игнатьев 
участвуют в мастер-классе по робототехнике 
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Называется она «Рыжий-рыжий, 
конопатый». На выставке пред-
ставлены чучела различных жи-
вотных и насекомых, которые име-
ют огненный окрас самых разных 
оттенков.  
Кажется, будто рыжая лисица вот-
вот дернется, попытается атако-
вать медного цвета белку. А птица 
с оранжевым оперением клюет от-
ливающего латунью жука. 
Кроме этого, в рамках выставки 
представлены фотографии рыжих 
зверей и людей, присланные как 
профессиональными фотографа-
ми, так и любителями. Яркие ка-
дры в очередной раз подтверждают 

аксиому: рыжие — самые веселые 
и энергичные. Это в очередной раз 
подтвердил солист группы «Ива-
нушки international» Андрей Григо-
рьев-Аполлонов:
— Я рад, что являюсь обладателем 
рыжих волос. И никогда не испы-
тывал комплексов, несмотря на то 
что был единственным рыжим 
парнем в школе. Мне повезло, ведь 
рыжим всегда сопутствует удача! 
Уже завтра в музее пройдет верни-
саж, на котором будут объявлены 
и награждены авторы лучших «ры-
жих» снимков. Кстати, в этот день 
вход в музей для рыжих — бес-
платный. Выставка продлится до 
18 сентября.

Сегодня «Московский репортер» вновь широко освеща-
ет для вас столичную жизнь. Журналисты «ВМ» не толь-
ко пишут о важных городских событиях, но и реагируют 
на ваши обращения в редакцию — так появляются 
на свет репортажи, которые влияют на городскую среду, 
делая ее удобной и комфортной для проживания.

Утро День

Музей отметил 
«день самых рыжих»

Вчера 10:35 Дарвиновский музей. Посетительница 
выставки с интересом рассматривает чучело 
горностая

Около 14 тысяч столичных 
дружинников будут охра-
нять избирательные участ-
ки в Москве во время выборов 
в Госдуму 18 сентября.

ВИТАЛИЙ РАКИТЯНСКИЙ
из Дарвиновского музея

10:20 «Рыжий друг — помощник 
солнца», дразнили в детстве 
каждого человека с огненной 
шевелюрой. Дарвиновский 
музей решил пойти дальше 
и организовал специальную вы-
ставку, посвященную рыжим 
животным. А заодно и пригла-
сил на открытие самых рыжих 
гостей. 

Расписание ряда пригородных поездов изменится 
28–29 июля в связи с заменой стрелочного перево-
да на станции Перерва Курского направления 
Московской железной дороги. МЖД призывает 
уточнять график на сайте организации.

МАНСУР МАГОМАДОВ Ведущий редактор номера «Среда»

НАТАЛИЯ 
МИХАЙЛОВА
ОРГАНИЗАТОР КОНКУРСА

На выставке представлены чучела 
самых интересных и необычных 
животных. В том числе у нас есть 
отдельная коллекция животных, 
которые в результате мутации об-
рели оранжевый окрас. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ТИТОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИТИЯ МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ

Предоставляя артистам возмож-
ность выступать в метро, мы рас-
считываем сделать поездки прият-
нее для горожан. Если горожанам 
понравится проект, мы организуем 
новые площадки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мосводосток организо-
вал круглосуточные 
дежурства на улицах 
Москвы для предотвра-
щения подтоплений.

Вечер

Вслед за полюбившейся пассажи-
рам подземки королевой балалай-
ки Антониной Синицыной на крас-
ную площадку «Музыки в метро» 
выходят Ник и Саймон — ведущие 
голландской программы «Звезды 
без денег» (Talents without money). 
Идея простая: хочешь есть — зара-
ботай! Дуэт колесит по восьми сто-
лицам, выживая на концертах. 
В карманах — только билеты на 
следующий рейс. Тем временем ве-
стибюль «Маяковской» 
наполняется проникно-
венными звуками гита-
ры: зрителей все боль-
ше, но футляр  для денег 
все еще пуст. Ник и Сай-
мон решаются сменить 
репертуар.

— Сейчас мы исполним русскую 
песню, но нам понадобится ваша 
помощь! — смущаются артисты. 
Столичный зритель — человек 
простой: все понимает буквально. 
В ту же минуту в футляр прилетают 
несколько купюр. Кажется, даже 

гипсовый Маяковский 
стал на миг не таким су-
ровым. 
— Похоже, нам хватит 
на два бутерброда,  — 
смеется Саймон. — Еще 
полчаса  — и заработа-
ем на ужин!

Гитара есть — можно поесть. Гости 
из Европы выбирают метрополитен

АННА ГУСЕВА
из северного вестибюля станции 
метро «Маяковская»

18:10 Два поджарых голландца 
расчехляют гитару, кидают 
в пустой футляр пару сторубле-
вых купюр и запевают на всю 
станцию «Маяковскую». Можно 
ли выжить в столице, зарабаты-
вая на концертах в метрополите-
не? Вместе с ведущими нидер-
ландского аналога «Орла и реш-
ки» Ником и Саймоном деньги 
считала корреспондент «ВМ». 

Вчера 18:20 Нидерландские музыканты Ник и Саймон исполняют русские песни 
вместе с москвичами в вестибюле станции метро «Маяковская» 

Кассиры помогут 
электронным коллегам
Вчера в столичном аэропорту 
«Шереметьево» начали работу 
мобильные кассиры — сотруд-
ники, продающие билеты 
на «Аэроэкспресс» с рук. Они 
работают в зоне выдачи бага-
жа международного термина-
ла и терминала внутренних 
рейсов. Задача мобильных 
кассиров — немного разгру-
зить аэро порт, так как в летний 
туристический пик автоматов 
по продаже билетов на всех 
не хватает. 
■
Букмекеров оштрафовали 
за нарушения
Вчера руководство столичного 
управления Федеральной на-
логовой службы отчиталось 
о результатах проверки мо-
сковских тотализаторов и бук-
мекерских контор. За полгода 
были выявлены нарушения 
в 11 из них. Владельцев заве-
дений обязали выплатить 
165 тысяч рублей штрафов. 

■
Звезды ловим на окраинах
С завтрашнего вечера москви-
чи смогут наблюдать в небе 
июльский звездопад. Своего 
пика он достигнет 29 июля. 
По прогнозам астрономов, мак-
симальное число падающих 
звезд в час достигнет 20. Экс-
перты рекомендуют наблюдать 
звездопад подальше от цен-
тра — на окраинах городская 
подсветка не такая яркая.

В РИТМЕ ГОРОДА

На краю песочницы сидит молодая 
мама, чинит игрушечный трактор 
своего трехлетнего сына. Несколь-
кими часами ранее в той же песоч-
нице барахтался бездомный пес.
— Все началось около полугода на-
зад, когда одна женщина из кру-
глого дома № 6 по улице Довженко 
привезла с дачи трех собак и оста-
вила их жить во дворе, — вздыхает 
москвичка Наталья Луконина.  
Девушка писала жалобы в службу 
отлова бродячих собак. Там ее 
успокоили, но под разными пред-
логами не торопились приезжать. 
— Они оперативно отреагировали 
только тогда, когда я, отчаявшись, 
написала обращение на сайт пра-
вительства Москвы, — поясняет 
Луконина.
Бездомных четырехлапых бродя-
жек отловили, но агрессивно вме-
шались местные сердобольные 
старушки. Одна из женщин заяви-
ла права на собак и объявила себя 
их хозяйкой. И даже показала до-
кументы на псов.
Собаколовы развели руками и вы-
пустили хвостатых на свободу.  
— Лай по ночам продолжился, пря-
мо на глазах у детей проходили «со-
бачьи свадьбы». Дальше я стала 
жаловаться участковому. Потому 
что за выгул собак на детской пло-
щадке предусмотрено админи-
стративное наказание. Но выясни-
лось, что телефон мнимой хозяйки 
псов недоступен.
— Надеюсь, что после публикации 
в «Вечерней Москве» управа най-
дет, простите за каламбур, управу 
на собак. И на хозяйку. 
Луконину поддерживает сидящая 
на соседней лавочке москвичка 
Ольга Блинова.
— Я сюда приехала понянчиться 
с внуком, но теперь, гуляя с ним, 
вынуждена внимательно посма-
тривать по сторонам, чтобы наши 
пути не пересеклись с собачьей 
стаей. Я не против милых зверу-
шек, но было бы лучше, чтобы за-
щитники животных не просто на-
дели на них ошейники и кормили, 
но и убирали за ними и держали 
у себя дома.
— А где сейчас эта стая? — интере-
суюсь я у женщин.
— Наверное, к речке убежали, для 
них там раздолье. Одно время для 
них в сквере соседнего дома ба-

бушки разложили одеяла, но по на-
шим просьбам работники местно-
го ДЭЗа вынесли это все на помой-
ку, — добавляет Луконина.
Попрощавшись с дамами, отправ-
ляюсь во двор дома № 6 по улице 
Довженко.
Бродячих собак нет. Лишь замечаю 
одинокую старушку с дворнягой. 
— Не надо моего пса фотографиро-
вать, — машет в мою сторону хо-
зяйка собаки.
Узнав цель нашей фотоохоты, жен-
щина успокаивается, просит не 
писать плохого о жи-
вотных.
— Наверное, с возрас-
том мы становимся  жа-
лостливее, поэтому 
и подкармливаем двор-
няжек, — объясняет 
свою позицию местная 
пенсионерка и защит-
ница собачьей стаи Татьяна Миро-
нова. — Это вынужденное сосуще-
ствование, оно соответствует се-
годняшним нормам нашего горо-
да. Нужно быть терпимее, учить 
своих детей по-доброму реагиро-
вать на животных.
В сквере появляется еще одна жен-
щина с белой собакой. Соседством 
с бродячими животными она недо-
вольна.
— Стоит выйти во двор, выгулять 
своего домашнего пса, как тут же 
налетает эта дворовая стая, — по-
ясняет Ирина Гаврикова. — Тут 
и не знаешь, либо на тебя эта свора 
нападет, либо на твоего четверо-
ногого. Тут у нас еще конструкция 
дома такова, что любой звук силь-
но слышен. Как зальются лаем  эти 
псины, так весь сон перебивают. 
По словам Гавриковой, бездомные 
псы не только представляют опас-
ность для местных жителей, но 
и сами страдают от своей свободы.   

— Одна из собак недавно попала 
под машину и покалечила лапу — 
ее кто-то из наших возил на опера-
цию в клинику, — вспоминает 
женщина. — Почему эта собака по-
пала под машину? Скорее всего, 
в тот момент, когда ее облаивала 
и бросалась под колеса. Такую кар-
тину в нашем дворе я наблюдаю 
практически каждое утро.
Между тем, по мнению зоозащит-
ников, трогать и перемещать 
в приюты этих собак никто не име-
ет права. 

— На тех собаках, что 
проживают на улице 
Довженко, имеются 
ошейники, на которые 
нанесена информация 
о том, что псы вакцини-
рованы, кастрированы 
и что у них есть хозя-
ин, — поясняет зооза-

щитник Максим Коростылев. 
По заявлениям противников про-
живания этих животных в районе, 
собак два раза все-таки увозили, 
но кураторы животных возвраща-
ли их обратно в среду обитания. 
— Собак с нашей улицы увозили 
в приют в Солнцеве, кураторы еха-
ли следом, предъявляли на них до-
кументы, — вспоминает Коросты-
лев. — Ветеринар приюта после ос-
мотра подтвердил, что собаки здо-
ровы, вакцинированы и стерили-
зованы, — и их возвращали. По 
моей информации, эти собаки по-
пали на нашу территорию уже до-
статочно взрослыми. Раньше они 
жили в районе посольств Малай-
зии и Германии. Там началась 
стройка, и собаки перекочевали 
к нам.
Еще одним вариантом, удовлетво-
ряющим и зоозащитников, и их 
противников, со мной поделился 
местный житель Сергей Макаров.

— Их нужно выселить подальше от 
домов и детских площадок, ведь по-
лучается, что собак никто не готов 
взять к себе домой. За речкой надо 
построить им будки, и там они смо-
гут прекрасно разместиться. Но по-
лагаю, что местным бабушкам туда 
будет далеко ходить и они будут 
против этого варианта, — выска-
зал свое мнение Макаров. 
Подобные вопросы лет сто назад 
решались просто. Отловом бездом-
ных собак занимались пожарные. 
У дворняжек не было ни паспор-
тов, ни ошейников. Сейчас же 
даже у бездомных псов есть опре-
деленные права.
Мы попросили главу управы Ра-
менки Владимира Хихленко про-
комментировать ситуацию, отпра-
вив ему официальный запрос. «Ве-
черняя Москва» продолжит сле-
дить за развитием событий и вер-
нется к этой теме в ближайших но-
мерах.

Собачья стая захватила 
детскую площадку

ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
с улицы Довженко

13:10 На детской площадке но-
сится свора собак, оглашая 
округу раскатистым лаем. Посе-
лившиеся полгода назад на ули-
це Довженко бездомные псины 
спят в песочницах, справляют 
нужду под турниками, рычат 
на прохожих. А служба отлова 
на собачий беспредел не реаги-
рует. Корреспондент «ВМ» раз-
бирался в ситуации.

ВУСАЛ 
БЕКИРОВ
УЧАСТКОВЫЙ 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПОЛИЦИИ ОМВД 
ПО РАЙОНУ РАМЕНКИ

Проблема с бездомными собаками, 
живущими на улице Довженко, 
действительно существует. Со-
гласно данным местного ГКУ «Жи-
лищник» на каждого пса есть офи-
циально оформленный паспорт, 
который находится у хозяйки 
на руках. Скорее всего, претензии 
будем предъявлять именно этой 
женщине. Это надо додуматься: 
выпустить на волю собак, чтобы 
они бесконтрольно бегали по горо-
ду! Такого «зверинца» в моей прак-
тике еще не было.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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После «боя» в мастерских спортс-
мены ремонтируют «павших 
в бою» крылатых товарищей. Да, 
не удивляйтесь: авиамоделисты не 
только клеят и запускают планеры 
на дистанцию, но и устраивают са-
мые настоящие сражения. И дале-
ко не всегда самолеты выходят из 
них «живыми».
Денис Самохин, чемпион прошед-
ших соревнований, чинит свою 
модель. 
— Скорости там большие, подчас 
далеко за 100 километров в час, — 
говорит Денис. — Вот моя «птица» 
и  столкнулась на такой скорости 
с другой. И видите, что с ней стало.
Пластик разбит вдребезги, одно 
крыло болтается на креплении, 
цел разве что движок.

— Это недаром называется воз-
душным боем, — рассказывает 
чемпион. — В нем нужно снести 
ленточку, которая свисает у про-
тивника с хвоста. Однако на таких 
скоростях повреждений избежать 
тяжело. Поэтому мы бе-
рем на крупные сорев-
нования не менее вось-
ми моделей.
Сама модель выглядит 
не очень впечатляюще. 
Но здесь оценивается 
не внешность, а каче-

ства. И, конечно, мастерство пи-
лота.
— Со стороны покажется, что авиа-
моделирование — простой спорт 
с точки зрения физической нагруз-
ки, — уверяет авиамоделист. — На 

крупных чемпионатах 
приходится несколько 
дней подряд часами 
стоять и непрерывно 
вращать головой и кор-
пусом вслед за траекто-
рией самолета, чтобы 
не терять его из виду. 

Для этого нужно иметь хорошую 
координацию и выносливость.
А механики, которые подбирают 
самолеты, пробегают в день на со-
ревнованиях десятки километров. 
Поэтому авиамоделирование по 
праву можно назвать самым насто-
ящим спортом. Это непохоже на 
шахматы или гольф, тут надо дви-
гаться, как боксер на ринге.
Денис — автомеханик, и сейчас 
авиамоделирование для него — 
хобби. Которое, впрочем, стало 
огромной частью жизни. 

Воздушный бокс — для самых выносливых
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
из авиамоторного клуба 
«Метеор»

14:25 Быстрее, выше, точнее... 
Команда детско-юношеского 
авиамоторного клуба «Метеор» 
района Чертаново Центральное 
заняла первое место в чемпио-
нате Центрального федерально-
го округа по авиамодельному 
спорту. Корреспондент «ВМ» 
побывал у них в гостях и узнал 
у ребят и их тренера секреты их 
успеха. 

Вчера 14:35 Чертаново Центральное. Денис Самохин демонстрирует планер, 
который принес ему победу на чемпионате по авиамоделированию

ВЛАДИМИР 
ТЫРИНОВ
ТРЕНЕРПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
КЛУБА МЕТЕОР

Наш клуб существует уже 30 лет. 
В 90-е нам приходилось содержать 
его за свой счет. Сейчас ситуация 
наладилась, и стабильно каждый 
год к нам приходят мальчишки 
и девчонки от 9 лет, но спортсмена-
ми становятся единицы. Професси-
ональные соревнования требуют 
самолетов высокого качества, 
а это стоит недешево: один только 
двигатель — около 16 тысяч. А це-
ликовый планер — свыше 100. 
Но ребятам нравится конструиро-
вать свои «пионерские» модели.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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24 июля 13:40 Рослый пес отдыхает на детской площадке у дома № 12 по улице Довженко. По мнению местных 
пенсионерок, это абсолютно нормально
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Выпускников на внедорожниках 
отправили куда подальше

На этой неделе к службе 
на дальневосточных ру-

бежах нашей Родины присту-
пили скандально известные 
выпускники Академии ФСБ, 
устроившие в столице гонки 
на «гелендвагенах».
21 июня тридцать машин 
марки Mercedes-Benz 
Gelandewagen выехали 
на улицы Москвы. За рулем 
арендованных «немцев» си-
дели будущие разведчики 
и защитники страны, только 
что получившие дипломы. 
Заезд был снят на видео, 
а получившийся ролик тор-
жественно разместили в ин-
тернете. 
Руководство ФСБ такой вари-
ант празднования выпускно-
го оценило по-своему. Участ-
ников заезда поставили пе-
ред выбором: или немедлен-
но уволиться, или начинать 
свою карьеру не в москов-
ских подразделениях, 
а на Дальнем Востоке. Жела-
ющих покинуть службу не на-
шлось. Молодые люди в боль-

шинстве своем решили по-
полнить состав ФСБ Чукот-
ского автономного округа 
и Камчатского края. 
— Подобное решение абсо-
лютно справедливо и, честно 
говоря, не имеет ничего об-
щего со ссылкой, — рассказал 
«ВМ» генерал-майор ФСБ 
в запасе Александр Михай-
лов. — Человек в погонах дол-
жен служить там, куда его по-
шлют, а Дальний Восток — 
это Россия, это регион, где 
нужны специалисты. Там эти 
молодые люди смогут проя-
вить себя и доказать, что они 
не зря учились в Академии 
Федеральной службы без-
опасности. Им дали шанс, ко-
торый нужно давать всегда. 
Главное, чтобы не упустили. 
Возможность устроиться 
на службу в Москве и Подмо-
сковье у молодых людей оста-
лась, но лишь при условии до-
стойной работы на дальних 
рубежах. 
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

Напомним, высокопо-
ставленного следовате-
ля задержали 19 июля. 
ФСБ подозревает его 

в сотрудничестве с преступ-
ной группой, возглавляемой 
вором в законе Захарием Ка-
лашовым по кличке Шакро 
Молодой. Вчера ряд СМИ опу-
бликовали доказательства: 
фамилия Никандрова фигу-
рировала в переписке сообщ-
ников Калашова. Якобы гене-
рал «пообещал скоро все ре-
шить» и за взятку помочь кри-
минальному авторитету. 
Сотрудники Следственного 
комитета нечасто оказывают-
ся обвиняемыми по уголов-
ным статьям. Неудивительно, 
что любое громкое дело в ря-
дах силовиков провоцирует 
широкий общественный ре-
зонанс. И восстановить честь 
мундира после таких сканда-
лов бывает очень непросто. 
— Общественность часто со-
ставляет свое мнение, осно-
вываясь только на негати-
ве, — считает председатель 
комиссии Общественной па-
латы РФ по безопасности 
Антон Цветков. — Но ведь 
в рядах Следственного коми-
тета работает множество про-
фессионалов. Но ложка дегтя 
все портит. 
По мнению эксперта, арест ге-
нерала Никандрова — абсо-
лютно верный шаг. Силовым 
структурам необходимо само-
очищение. 
— Преступление совершили 
конкретные люди, — подчер-
кивает Цветков. — ФСБ, кото-
рая показывает в последнее 
время большие успехи в борь-
бе с коррупцией, реализует 
президентскую антикорруп-
ционную программу, которая 
звучит как «неприкасаемых 

нет». Вспомните хотя бы гром-
кие аресты губернаторов. 
Эксперты уверены, что кор-
рупция — этот тот случай, ког-
да рыба гниет с головы, опу-
скаясь постепенно к хвосту. 
И серьезные проблемы суще-
ствуют не только на федераль-
ном уровне. 
— Бывает, что «на земле», на 
местах царит полное «взаимо-
понимание» между надзор-
ными органами и полици-
ей, — уверен руководитель 
Антикоррупционного коми-
тета Московской области Сер-
гей Королев. — Рука руку 
моет. Поэтому многие дела на 
протяжении месяцев и лет, не-
смотря на всю собранную до-

казательную базу, лежат в сто-
ле. Получается, что проблемы, 
возникающие на местах, су-
ществуют из-за того, что кор-
рупционер прикармливает 
различные структуры. 
Другая причина — нежелание 
надзорных органов брать от-
ветственность на себя. Проще 
«перевести стрелки» на кол-
лег из другой структуры. 
— Мне порой стыдно перед 
нашими гражданами за такую 
работу, а точнее, бездействие 
разных контрольно-надзор-
ных ведомств. Какое после 
этого может быть отношение 
у граждан к власти? — задает 
риторический вопрос Антон 
Цветков. 

За каждым преступлением 
стоит человеческая судьба. 
Схема отработана: постучав-
шись в закрытые двери чи-
новников и не получив ника-
ких вменяемых ответов, 
граждане вынуждены идти 
к вышестоящим органам. За-
частую личный прием руко-
водителя — эффективный 
трюк. Но, как показывает 
практика, простые письмен-
ные заявления часто отправ-
ляются «в стол» из-за их не-
правильного и безграмотно-
го оформления. 
— Граждане в таких письмен-
ных обращениях в органы 
власти по факту случаев кор-
рупции часто сами дают 

оценку, домысливают, опери-
руют эмоциями, — уверен 
Цветков. — А нужно писать 
исключительно факты, даты, 
фамилии. Если есть фото- 
и видеодоказательства — 
приложить их к обращению. 
Тогда факт коррупции обяза-
тельно проверят. Но если по-
сле этого реакции от право-
охранительных органов не 
последует, необходимо обра-
щаться в надзорные органы. 
Москвичи должны научиться 
профессио нально отстаивать 
свои позиции.
Эксперты уверены: со взяточ-
ничеством мириться нельзя. 
И не важно, кто ее берет, 
участковый или генерал.

— Конечно, взяточничеством 
в особо крупных размерах 
и ворами в законе должна за-
нимается ФСБ, — считает 
Сергей Королев. — Но итогом 
нашей системной борьбы 
должна стать программа, по 
которой обыкновенные пре-
ступления начнут расследо-
ваться точно так же, как резо-
нансные. Уверен, что скоро 
население нашей страны 
поймет, что по закону жить 
намного выгоднее, чем идти 
против государства. Тогда мы 
сможем с уверенностью ска-
зать, что наш город — самый 
безопасный.
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
o.polyakova@vm.ru

ГРОМКОЕ ДЕЛО  
Вчера в эфире се-
тевого вещания 
«ВМ» прошел 
круглый стол, по-
священный гром-
кому коррупци-
онному скандалу, 
в результате ко-
торого за взятку 
был арестован 
замначальника 
Следственного 
комитета Москвы 
генерал Денис 
Никандров.

СЕТЕВОЕ ВЕЩАНИЕ ВМ

ВАДИМ 
ПРОХОРОВ
АДВОКАТ

Никита Белых чувствует себя 
сейчас не самым лучшим обра-
зом. Следственный изоля-
тор — не самое подходящее 
место для содержания хрони-
ческих диабетиков. Един-
ственное положительное из-
менение — ему стали регуляр-
но передавать лекарства, кото-
рыми он на данный момент 
полностью обеспечен. Поэтому 
наша позиция об изменении 
Белых меры пресечения оста-
ется прежней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белых пока в изоляторе, но хочет 
остаться губернатором

Губернатор Кировской 
области Никита Белых до 
сих пор остается под аре-
стом за взятку в 400 ты-

сяч евро. Защита настаивала 
на его освобождении, ссыла-
ясь на то, что он болен диабе-
том и должен регулярно при-
нимать лекарства. Но в суде 
не сочли это достаточным ар-
гументом. Белых объявил 
в СИЗО голодовку из-за того, 
что к нему не пропускали быв-
шую жену и его брата Алек-
сандра. Но на тот момент по-
следний был еще действую-
щим сотрудником Генпроку-
ратуры. Вскоре Александр по-
дал рапорт об увольнении. Го-
лодовка задержанного про-
должалась недолго: ему стали 
передавать лекарства.
Сотрудники Следственного 
комитета провели обыски 
у Никиты Белых, о результа-
тах которых ничего не сооб-
щили СМИ. Адвокат Вадим 
Прохоров прокомментировал 
этот факт: вероятно, они 
прошли безрезультатно, ина-
че следователи рассказали бы 
о количестве изъятых ценно-
стей. Мосгорсуд не удовлет-
ворил ходатайство защиты об 
изменении меры пресечения 
Белых под залог в 28 миллио-
нов рублей и под личные по-
ручительства Венедиктова, 
Гудкова и Хакамады. Так что 
губернатор останется под 
арестом по решению суда до 
24 августа. 

По словам пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова, 
наличие решения суда не яв-
ляется обязательным для от-
странения Никиты Белых от 
занимаемой должности. 
В Конституции предусмотре-
ны различные способы, кото-
рые позволят отрешить от 
должности главу региона. 
— Какой именно выберет 
президент и выберет ли — это 
его решение, и пока оно не 
принято, — рассказал Дми-
трий Песков.
Белых утверждает, что день-
ги, которые он получил, пред-
назначались на развитие ре-
гиона, и хотел бы остаться гла-
вой области. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Защита просит освободить 
имама под подписку 

Вчера адвокат настояте-
ля столичной мечети 
«Ярдам» в Отрадном 
шейха Махмуд-хазрата 

Велитова сообщил, что дело 
в отношении его подзащитно-
го было засекречено. 11 июля 
он был взят под стражу по по-
дозрению в публичном оправ-
дании терроризма. 
— Обвинение ссылается на 
проповедь, произнесенную 
шейхом Махмудом еще 
в 2013 году, — рассказал «ВМ» 
адвокат религиозного деяте-
ля Дагир Хасавов. — В ней он 
якобы оправдывал деятель-
ность террористов. Но в дей-
ствительности он лишь сказал 
несколько добрых слов про 

мусульманина, уже ушедшего 
из жизни. Этого требует наша 
религия. 
Речь идет о расстрелянном 
15 сентября 2013 года Абдулле 
Гапаеве, связанном с запре-
щенной в России организаци-
ей «Хиз ут-Тахрир аль-Ислами». 
— Шейх Махмуд никогда не 
оправдывал экстремистов, — 
продолжает Хасавов. — На-
оборот, во все самые сложные 
для нашей страны времена он, 
носитель фундаментальных 
религиозных знаний, успока-
ивал умму (мусульманскую 
общину.  — «ВМ»), призывал 
к миру, отвергал терроризм. 
Адвокат и родственники има-
ма Велитова 2 августа в суде 

потребуют от следствия изме-
нить ему меру пресечения на 
подписку о невыезде. 
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

ИЛЬДАР 
АЛЯУТДИНОВ
ГЛАВА ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
МУСУЛЬМАН МОСКВЫ

Мечеть «Ярдам», где пропове-
довал шейх Махмуд, держит-
ся обособленно, так что ее по-
рядки могут сильно отличать-
ся от тех, что существуют 
в остальных мечетях столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В особо крупном размере...
Столицу продолжают сотрясать скандалы — еще не исчезли с первых полос газет лица высокопоставленных силовиков, которых подозревают в связях с оргпреступностью, 
как сотрудники ФСБ провели серию обысков по делу о контрабанде алкоголя — на этот раз в Федеральной таможенной службе. «Вечерняя Москва» решила посмотреть, 

как развиваются сегодня последние громкие столичные скандалы, попавшие в топ отечественных новостей. 

Допинговая истерия 
набирает обороты

Уже завтра российские 
спортсмены должны от-
правиться на Олимпиа-
ду в Рио-де-Жанейро 

(Бразилия). Только вот до сих 
пор непонятно, кто же будет 
защищать честь нашей стра-
ны на самых престижных со-
ревнованиях планеты. Вчера 
сразу пятерых гребцов из рос-
сийской сборной отстранили 
от Игр. Репрессии коснулись 
также члена олимпийской во-
лейбольной команды Алек-
сандра Маркина. Формальная 
причина — подмена допинг-
проб и подозрение в употреб-
лении запрещенных препара-
тов. Напомним, что 
ранее именно из-за 
этого «волчий би-
лет» получили все 
наши легкоатлеты, 
имевшие неплохие 
шансы взять на 
Олимпиаде немало 
золотых медалей. 
Ряд зарубежных 
СМИ и вовсе напророчили 
нам «обрезание» сборной до 
40 спортсменов.
Можно констатировать: до-
пинговая война продолжает-
ся. Только вот начали ее не 
мы. Интересный вброс про-
шел сегодня по блогам — яко-
бы крупное западное СМИ со 
ссылкой на источники сооб-
щает, что уборщица случайно 
уничтожила все пробы на до-
пинг американских спортсме-
нов с 1991 по 2016 год. Понят-
но, что это ответный ход, не-
ловкая попытка отбить на-
правленный на российский 
спорт удар. Только неизвест-
ные «креаторы» чуть было не 
попали в цель. Ведь на самом 
деле именно американские 
спортсмены не раз и не два 
становились участниками 
громких допинговых сканда-
лов. Некоторые из которых до 
сих пор по непонятным при-
чинам не были доведены до 
логического завершения. 
Хотя нет, причины вполне по-
нятны — политика ведь дело, 
как мы все знаем, грязное...

Чтобы не ходить далеко, стоит 
вспомнить Олимпиаду в Сочи. 
Удивительно, но американ-
ские спортсмены в преддве-
рии Игр не отправляли свои 
пробы в Лозанну, где находит-
ся штаб-квартира Всемирного 
антидопингового агентства 
(WADA). Все тесты проводи-
лись исключительно на терри-
тории США, в национальной 
лаборатории. По крайней 
мере так утверждал депутат 
Госдумы, член спорткомитета 
Игорь Ананских. По данным 
политика, это для наших за-
падных «партнеров» — обык-
новенная практика. И сегодня 
нет причин не доверять ему. 
Особенно учитывая некото-
рые уже подзабытые (случай-
но или намеренно) сегодня 
факты. 
Судя по всему, это стандартная 
практика для американских 

спортсменов. Уже 
почти забылось на-
шумевшее полтора 
десятка лет назад 
расследование аме-
риканских же жур-
налистов из «Спорт 
Иллюстрэйтед», ко-
торые обвинили 
олимпийский коми-

тет США в сокрытии результа-
тов допинг-тестов, а спортсме-
нов — в том, что они в период 
с 1988 по 2000 год незаслужен-
но получили 19 олимпийских 
медалей.
Понятно, что спорт и полити-
ка сегодня связаны неразрыв-
но. А о том, какие стандарты 
(их язык не поворачивается 
назвать даже двойными) ча-
стенько используют наши за-
падные «партнеры», говори-
лось уже много. Вы скажете, 
что чеченские «повстанцы», 
взрывавшие жилые дома, си-
рийские «оппозиционеры», 
массово убивающие любых 
несогласных с идеями ради-
кального ислама, и допинго-
вый скандал — вещи несо-
вместимые. Но все это на са-
мом деле — звенья од-
ной цепи. И общая цель этих 
информационных кампа-
ний — дискредитация нашей 
страны. Любыми способами, 
не гнушаясь подлогом, пере-
дергиванием фактов и даже 
обыкновенным откровен-
ным враньем...

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ 
ДОПИНГОВОГО 
СКАНДАЛА  
ДИСКРЕДИТАЦИЯ 

РОССИИ 
В ГЛАЗАХ 
МИРОВОЙ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ

11 июля 14:32 Бутырский суд. Настоятеля мечети «Ярдам» шейха Махмуда Велитова оставили 
под домашним арестом

26 июня 14:30 Губернатор Кировской области Никита Белых во время 
рассмотрения ходатайства об избрании меры пресечения

Взяточник должен сидеть. 
И генерал, и участковый, 
и чиновник

19 июля 2016 года 14:26 Первого заместителя руководителя Главного следственного управления Следственного комитета России по Москве генерал-майора Дениса Никандрова 
(справа) выводят из Лефортовского суда. Его обвиняют в получении взятки в особо крупном размере. Суд санкционировал арест Никандрова до 15 сентября 2016 года
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За час до приезда францу-
зов в Творческом центре 
«Москворечье» идет ге-
неральная распевка. 

За роялем — концертмейстер 
Александр Соколов — бьет по 
клавишам, выводя мотив 
очень знакомой народной 
песни.
— Ой, люли, люли! Теперь 
пара поворачивается! Просто 
гениально! — командует 
взводом певиц почтенного 
возраста дирижер Ирина Ми-
хайловна Гамбарова. — 
Но три последние «е-е» были 
лишние. Девочки, собери-
тесь, я сейчас про финал пес-

ни говорю! За каждое лишнее 
«е-е» буду наказывать!
Шуточная угроза, как 
ни странно, срабатывает. 
Женский хор собирается 
и снова выводит тихими голо-
сами тему музыкальной ком-
позиции: «Калинушка, кали-
нушка...»
Репетиция окончена, артист-
ки отправляются переоде-
ваться в концертные платья.
— Не забудьте захватить 
и русские народные костю-
мы, — крича им в след, напо-
минает Ирина Гамбарова. — 
Они должны быть у вас в пол-
ной готовности.

Пока женщины переодевают-
ся, их дирижер переводит ды-
хание.
— Наш хор «Москворечье» 
давно вышел за рамки район-
ной самодеятельности. Он 
успешно работает уже 
30 лет, — улыбается Ирина 
Михайловна. — Семь раз нас 
приглашали в КВН, участвова-
ли в съемках программ «Давай 
поженимся», «Минута славы» 
и «Большая разница», — в ней 
мы создали пародию на про-
грамму «Играй, гармонь!» Се-
годня будем для гостей испол-
нять Баха на немецком, хоро-
вую кантату «Курские песни» 
Свиридова. Споем две песни 
на французском языке — 
«Каде Руссель» и «Мари».
Разговор прерывает солистка 
хора Людмила Навроцкая. 
Просит дирижера закрепить 
воротник на платье, чтобы ак-
куратнее смотрелся. 
— Как вам удается управлять 
таким количеством жен-
щин? — интересуюсь я.

— Сложно, конечно, прихо-
дится где-то свистнуть, где-то 
топнуть, — поправляя зеле-
ный воротник солистке, сме-
ется Гамбарова.
Гости прибывают вовремя. 
«Мерси», «вуаля» — раздается 
в коридоре. Внимательно вы-
слушав выступление хозяев 
концертной площадки, фран-
цузские подданные занимают 
места на сцене, открывают 
папки с текстами песен.
— У нас необычный коллек-
тив, — произносит дирижер 
хора «Русская душа» Наташа 
Корнеева. — Эти французы 
вообще не понимают по-
русски. Конечно же, мы пере-
вели каждое слово. Перевод 
написан рядышком с текста-
ми песен. Русский язык для 
французов очень тяжел. Пара-
докс в том, что русские песни 
они знают от начала до конца, 
а французские на втором ку-
плете начинают забывать. 
Французский хор «Русская 
душа» молодой. Ему 6 лет. Об-

разовался он в городе Тонон-
ле-Бен на берегу Женевского 
озера. 
— Началось с того, что в рус-
ской общине мы создали 
центр, чтобы дети, которые ро-
дились за границей у наших 
соотечественников, могли 
учиться и говорить по-
русски, — поясняет Корнее-
ва. — Через несколько лет вла-
сти города предложили нам 
чем-то занять местных пенси-

онеров. Поначалу мы думали, 
что мы разучим с французски-
ми пенсионерами «Калинку», 
«Катюшу», «Подмосковные ве-
чера», но дело пошло резвее, 
чем мы предполагали. Разучи-
ли «Полюшко-поле» и еще не-
сколько песен, сейчас их в ре-
пертуаре хора более двадцати.
Свое выступление коллектив 
«Русская душа» начал с песни 
«По Дону гуляет казак моло-
дой». Кстати, акцент почти не 
заметен, а на втором куплете 
известную песню подхваты-
вает весь зал. 
— Я третий раз с удовольстви-
ем приезжаю в Россию, — 
признается француз Пьер 
Маре. — А когда возвращаюсь 
домой, то рассказываю дру-
зьям, что в России живут до-
брые, гостеприимные люди. 
Хоровой вечер заканчивается 
чаепитием с пирогами, испе-
ченными участницами хора 
ветеранов «Москворечье».
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
edit@vm.ru

Всего в Москве проживают более 
2,5 миллиона пенсионеров. Око-
ло 500 тысяч пенсионеров — это 
уже люди преклонного возраста, 
нуждающиеся в посторонней по-
мощи и уходе. В городе функцио-
нируют 10 пансионатов для вете-
ранов войны и труда, 37 ком-
плексных центров социального 
обслуживания со своими филиа-
лами в каждом районе города.

Кстати

Французов приняли с русской 
душой и размахом
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Cпастись от жары помогают 
комнаты прохлады 

Жара в большом горо-
де — испытание, 
особенно для пожи-
лых людей. Спря-

таться от летнего зноя можно 
в территориальных центрах 
соцобслуживания. Один 
из них — ТЦСО «Коломен-
ский». Специально для мест-
ных жителей здесь ежедневно 
открыты «комнаты прохла-
ды». О том, как они работают 
и сколько людей в них прихо-
дит, узнал корреспондент «Ве-
черки» в филиале «Данилов-
ский».
От жары не спасают даже сте-
ны квартиры: кондиционеры 
есть далеко не у всех пожилых 
людей, а вентиляторы 
не справляются. Окунуться 
в прохладу и отдохнуть пред-
лагает филиал «Данилов-
ский»: у входа в учреждение 
висит надпись, предлагаю-
щая посетить комнату с кон-
диционерами.
Заходя в центр с жаркой набе-
режной, расслабляешься. Так 
прохладно, так чудесно, и эти 
чувства разделяют еще пят-
надцать пенсионеров, кото-
рые сидят в комнате. Работает 
телевизор, журчит вода в фон-
танчике, мужчины играют 
в шахматы, женщины ожив-
ленно беседуют.
— Дома сейчас просто невоз-
можно находиться, — говорит 
местная жительница Ирина 
Черкашина. — А здесь и во-
дички попьешь, и можно по-

заниматься лечебной физ-
культурой — тут чудесный 
спортзал. Но самое главное — 
спасаясь от жары, мы общаем-
ся. Ведь сюда приходят люди 
разных возрастов, некоторым 
за 80, и они одиноки, общение 
для них очень важно. 
Другие посетители террито-
риального центра социально-
го обслуживания, услышав 
мнение своей знакомой, на-
перебой рассказывают, что 
для них значат эти встречи.
— Здесь все организовано, 
как нужно: уютно, чисто, ин-
тересно, — говорит Ирина 
Черкашина.
Особую дружественную ат-
мосферу, по словам женщи-
ны, создает персонал этого уч-
реждения. 
— Сотрудники центра забо-
тятся о нас, и это проявляется 
во всем, даже в занятиях по ле-
чебной физкультуре, — пояс-
няет посетительница центра 
Черкашина. — Нам всегда го-
ворят: «Если чувствуете, что 
устали, можете отдохнуть». 
«Комнаты прохлады» с ком-
фортной температурой возду-
ха идеально подходят для от-
дыха. Люди готовы сидеть 
здесь хоть целый день. Кроме 
того, в центре для посетите-
лей доступны услуги бесплат-
ного психолога, большая би-
блиотека и даже соляная пе-
щера. 
— Для организации комнат 
прохлады выделены помеще-

ния общего назначения — ак-
товые залы, гостиные, где соз-
даны все условия для досуга 
и отдыха жителей города. Ра-
ботают они по графику 
ТЦСО, — пояснила сотрудни-
ца столичного Департамента 
труда и соцзащиты населения 
Анжела Романенко.
— Наш центр охватывает че-
тыре района: Нагатино-Са-
довники, Донской, Данилов-
ский, Нагатинский Затон, 
и во всех филиалах есть «ком-
ната прохлады», — говорит 
Елена Боева, заместитель ди-
ректора по общим вопросам 
ТЦСО «Коломенский». — По-
мимо возможности спастись 
от жары, жители получают 
консультацию, как вести себя 
в такую погоду: все время уто-
лять жажду простой водой.
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
s.ryzhkov@vm.ru

Продвинутая молодежь столицы глазами 60-летних: 
не следует всех подряд равнять под одну гребенку 

Пожилые жители Северо-
Восточного админи-
стративного округа го-
товятся к окружному 

этапу Спартакиады среди пен-
сионеров, который стартует 
12 августа. Сразиться пред-
стоит в стрельбе из пневмати-
ки, комбинированной эстафе-
те, в дартс, а также в выполне-
нии норм ГТО и настольном 
теннисе. 
Подобные соревнования слу-
жат гарантом того, что сто-
личные пенсионеры — народ 
активный. В каких только со-
стязаниях они не участвуют! 
Даже чемпионат по компью-
терному многоборью среди 
пожилых москвичей прово-
дится ежегодно, поскольку 
всегда находятся сотни жела-
ющих продемонстрировать 
свои таланты. 
Интересно узнать, что думают 
люди преклонного возраста 
о подобном времяпрепровож-
дении, ведь принято считать, 
что часто они негативно отно-
сятся к тенденциям современ-
ного мира и, самое главное, 
ругают нынешнюю моло-
дежь. Спросить об этом мож-
но пенсионеров, прогуливаю-
щихся в парках или сидящих 
на лавочках во дворах.
Валентина Кузьмина и Марга-
рита Банникова заливисто 
смеются, услышав вопрос:
— Что ж, если мы старые, нам 
теперь от мира отгородиться? 
Внуки нас и смартфонами 

пользоваться научили, и по-
стоянно разные мероприятия 
для нас находят. Как их, таких 
молодых, продвинутых, не лю-
бить! — улыбается 63-летняя 
Маргарита Банникова.
Женщины с теплотой говорят 
о современном поколении. По 
их словам, молодежи сейчас 
живется намного сложнее, 
чем им в свое время. Почему?
— Слишком много сегодня со-
блазнов, — рассказывает Ва-
лентина Кузьмина. — Опять 
же, в первую очередь принято 
строить карьеру, а вот созда-

ние семьи и рождение детей 
все чаще откладываются 
на неопределенный срок. Вот, 
например, у меня внук, 28 лет 
скоро исполнится. Красивый, 
статный, а с девушками у него 
вечно не ладится. Ему бы уже 
жениться, а он на работе 
до ночи пропадает, чтобы 
в должности повысили. Хочет 
на машину деньги накопить. 
Сейчас время такое — нужно 
соответствовать своим дру-
зьям, знакомым. В этой гонке 
за престижем времени жить 
не остается. 

Получается, что не ругают 
пенсионеры молодежь, а, на-
оборот, жалеют. 
— А какие они сейчас спор-
тивные! — присоединяется 
к разговору дама в шляпе Ма-
рина Приселкова. — Как буд-
то снова советские времена 
настали, когда занятия спор-
том были почти культом.
Пенсионерка рассказывает, 
что все чаще стала замечать, 
что молодежь обожает катать-
ся на велосипедах, роликах 
и еще... «на каких-то непонят-
ных предметах».

— Сейчас они все на досках 
с колесиками катаются, а в по-
следнее время вообще какие-
то диковинные заводные, ав-
томатические доски появи-
лись, — вспоминает Марина 
Приселкова, имея в виду 
скейтборды и сигвеи.
Интересно, а что думают по-
жилые люди о современной 
молодежной одежде? 
Мария Матвеева, которая гу-
ляет неподалеку с собачкой, 
напрочь развенчивает мифы.
— Если мне исполнилось 73, 
это совершенно не означает, 
что я не хочу стильно выгля-
деть. У нас рядом с домом ма-
газин большой открыли, там 
вся молодежь одевается. Так 
я тоже стала туда за обновка-
ми ходить. Недавно купила 
там современную вмести-
тельную сумку, — с гордостью 
заявляет Мария Матвеева.
Женщина считает, что одежда 
и образ жизни зависят от са-
мого человека, поэтому 
не следует равнять всех моло-
дых людей под одну гребенку. 
С ней солидарен и улыбчивый 
пенсионер Григорий Мазу-
ренко.
— Да какая разница, как оде-
вается молодежь. Главное — 
это подтянутый внешний вид. 
Не сочтите за нахальство, вот 
у вас фигурка отпад, — удив-
ляет неожиданным ответом 
Григорий Мазуренко. 
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

11 апреля 2013 года 13:53 Маргарита Васильевна пришла с внуками покататься на роликах по аллее 
на Чистых прудах

16 апреля 12:20 Картину «Идеальная пара» Тамара Нагайцева 
вышила в память о своем муже

13 июля 2016 года 15:10 Академический хор Творческого центра «Москворечье» исполняет для гостей на французском языке произведение «Каде Руссель». Управляет женским коллективом дирижер Ирина 
Гамбарова (слева) 

Мы продолжаем нашу традиционную рубрику, посвященную возрасту опыта, возрасту добра и возрасту реализации многих личных интересов. У каждого пожилого человека свое 
хобби, свои увлечения. Это может быть любимый хоровой коллектив, студии живописи, народных ремесел. Многие, оставив профессиональную деятельность, продолжают 
сотрудничать со своими коллегами. Да и множество городских досуговых программ и фестивалей помогают пенсионерам жить насыщенно. Об этом страница «Время мудрости».

ВЫСТУПЛЕНИЕ  13 июля в столице со-
стоялся концерт двух хоров: местного 
«Москворечье» и французского — 
«Русская душа». Москвички исполни-
ли на чистом французском «Каде Рус-
сель» и «Мари», а французы спели 
о донских казаках.

Картины-вышивки 
хранят чудесные 
моменты жизни

Неожиданную славу сре-
ди соседей жительнице 
Мосрентгена Тамаре 
Нагайцевой принесла 

выставка ее картин-вышивок. 
Работы демонстрировались 
в центре соцобслуживания 
«Московский». А потом 
по просьбе мастерицы верну-
лись к ней домой. Пришлось 
напроситься в гости.
Улыбчивая и энергичная Та-
мара Нагайцева охотно пусти-
ла к себе прессу. И сразу при-
гласила на экскурсию по квар-
тире. Замечаю — тут каждая 
вещь знает свое место, во всем 
видна педантичная рука чело-
века, выбравшего 
себе такое трудоем-
кое хобби.
А увлечение вы-
шивкой пришло 
давно. 10 лет назад 
Тамара Васильевна 
потеряла супруга. 
В ее душе что-то 
надломилось, здо-
ровье сразу подвело: случился 
инсульт, потом — проблемы 
с суставами. Тогда и выручила 
вышивка.
— Знакомая посоветовала — 
полезно для мелкой моторики 
и суставов, — вспоминает 
она. — Это еще развивает 
мозг: со стежками нужна ма-
тематическая точность.
Самочувствие действительно 
быстро улучшилось. С тех пор 
из-под иглы мастерицы вы-
шло около 30 картин. Боль-
шую часть она, правда, разда-
рила родным. А себе оставила 
несколько — особенных. 
В прихожей на стене висит 
одна из них: вышитый двух-
этажный бревенчатый домик.
— Мой родной дом в поселке 
Южный Урал под Оренбур-
гом, — показывает она. — 

Картина сделана по моему 
эскизу.
И ударяется в воспоминания 
о лихой юности. Оказывается, 
в 15 лет ныне степенная руко-
дельница вместе с бандой дру-
зей гоняла по округе на мото-
циклах.
— Воровали фрукты у сосе-
дей, хотя своего было вдоволь. 
Но с чужого огорода вкус-
нее, — с искрой в глазах гово-
рит Тамара.
А в 18 лет она встретила свое-
го мужа — Олега Нагайцева. 
— Мы стремительно влюби-
лись. 40 лет совместной жиз-
ни пролетели как один день. 

Она делает паузу 
в рассказе и реша-
ется показать еще 
одну картину — два 
белых лебедя 
на пруду, прикло-
нившихся друг 
к другу.
— Про нас с мужем 
говорили — идеаль-

ная пара. Эта работа так и на-
зывалась, — срывающимся 
голосом говорит она. — Я сде-
лала «Идеальную пару» 
к 70-летию мужа. Его уже тог-
да не стало. На обороте напи-
сала: «Алик, это для тебя».
Но Тамара Васильевна при-
знается — она счастлива. Хоб-
би помогает ей занимать вре-
мя и мысли. Тем более благо-
даря выставке она нашла но-
вых друзей. Кстати, Тамара 
Васильевна еще и технически 
продвинута. За вышиванием 
она параллельно общается со 
своим младшим внуком 
по скайпу.
— Мы с ним лучшие друзья. 
И я никогда не чувствую себя 
одинокой!
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

Сейчас в каждом районе Москвы 
при ЦСО организована 131 «ком-
ната прохлады». При необходи-
мости их количество может быть 
увеличено до 823. В течение су-
ток более 9 тысяч человек могут 
посетить такие комнаты в учреж-
дениях, работающих по графику 
с 9 до 20 часов (с понедельника 
по четверг), с 9 до 18 часов 
45 минут (по пятницам), 
с 9 до 16 часов (по субботам). 

Справка

ХОББИ ПОМОГАЕТ 
ЕЙ ЗАНИМАТЬ 
ВРЕМЯ И МЫСЛИ. 
ТЕМ БОЛЕЕ 
БЛАГОДАРЯ 
ВЫСТАВКЕ ОНА 
НАШЛА НОВЫХ 
ДРУЗЕЙ.
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Подполковник Юрий Пащенко 
создал дома поэтический клуб

Редко в московской ми-
лиции бывают случаи, 
чтобы сотрудник всю 
свою службу отработал 

в одном и том же отделе. Ис-
ключение — Юрий Пащенко. 
Сейчас он пенсионер, но до 
сих пор один из лидеров в ве-
теранской организации.
После службы в пограничных 
войсках в 1979 году поступил 
на службу в Отдел милиции 
охраны общественного по-
рядка на Красной площади. 
Высокого, стройного и симпа-
тичного парня хотели поста-
вить патрулировать на Крас-
ную площадь, но кто-то 
из «опытных» товарищей по-
советовал проситься работать 
в ГУМ, так как там работало 
много молодых и симпатич-
ных девушек. Поэтому Па-
щенко при трудоустройстве 
пошутил: «Хочу жениться, по-
ставьте меня работать в ГУМ».
Но настоящая любовь пришла 
к юноше не сразу. Он влюбил-
ся в замужнюю женщину, у ко-
торой уже был ребенок. Па-
щенко приходил по ночам к ее 
дому и писал на асфальте кра-
ской: «С добрым утром, люби-
мая!» А у подъезда клал цветы. 
И вскоре они поженились. 
Все годы совместной жизни 
он посвящал ей стихи, выпу-
скал диски с песнями, готовил 
сборник лирики... А четыре 
года назад она умерла.
На поминки Юрий Федорович 
пригласил сослуживцев. Они 

в тот день долго не могли на-
говориться. И после этого 
у них завелась традиция регу-
лярно собираться на так назы-
ваемые посиделки ветеранов 
Красной площади. Многие их 
встречи становятся тематиче-
скими. Например, следующее 
заседание вновь будет литера-
турным, на котором выступит 
один из сослуживцев Пащен-
ко, а товарищи будут выска-
зывать свое мнение о творче-
стве бывшего коллеги. Уже бу-
дучи на пенсии, Юрий Пащен-

ко выступил инициатором 
создания юбилейной медали, 
которую выпустили к 40-ле-
тию Отдела полиции «Китай-
город». Ее тираж всего 100 эк-
земпляров. Награду вручили 
всем уважаемым ветеранам 
и нынешним полицейским, 
которые несут службу на Крас-
ной площади. Юрий Федоро-
вич сам разработал эскиз ме-
дали и был инициатором ее 
изготовления. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Счастье быть с любимым человеком

Эти три короткие исто-
рии мы узнали в начале 
июля, когда встретили 
будущих героев публи-

кации на разных мероприяти-
ях в Москве, организованных 
при поддержке Департамента 
труда и социальной защиты 
населения города Москвы.

Письмо нашло своего 
адресата
Герой Советского Союза 
Юрий Зарудин совсем недав-
но отметил 93-летие, 68 лет из 
которых он живет бок о бок 
с женой Тамарой. 
Свою жизнь Юрий Федорович 
связал с армией: после окон-
чания Великой Отечествен-
ной войны он поступил в Ака-
демию бронетанковых войск. 
Когда Зарудин собрался в Мо-
скву, его товарищ попросил 
зайти на Тишинскую площадь 
и передать письмо девушке, 
с которой тот переписывался 
с начала войны, но ни разу не 
видел в глаза.
— Приятель попросил меня 
оценить собеседницу, чтобы 
понять, стоит ли с ней продол-
жать переписку, — шутит За-
рудин.
Юрий Федорович не отказал 
другу и сразу по приезде за-
шел в нужный подъезд шесто-
го дома. На пороге его встре-
тила мама той самой девуш-
ки. Он рассказал, для чего 
приехал в гости, и женщина 
пригласила Зарудина в квар-
тиру. 
Как только молодой офицер 
увидел Тамару, у него момен-
тально вспыхнули чувства. 
Это была любовь с первого 
взгляда: сразу и навсегда. 
Юрия не смутило даже то, что 
отец Тамары был арестован 
как враг народа, а затем рас-
стрелян. Чувства оказались 
взаимны, и вскоре они поже-
нились. Тамара понимала, что 
это значит — быть замужем за 
боевым офицером.
— До сих пор Юре снятся бои 
в Польше, — рассказывает су-
пруга Зарудина. — Воспоми-
нания о войне у него на всю 
жизнь. Без армии он себя 
не представляет!
Так как Юрий был кадровым 
офицером, их немало помота-
ло по свету.

— Когда мы были помоложе, 
то Юра мечтал проехать 
по местам боевой славы, — 
с улыбкой вспоминает Тамара 
Зарудина. — Волею судьбы 
Юрия Федоровича отправили 
служить в Польшу. Там мы 
проехались везде, где ему 
пришлось проползти во время 

войны на животе. А вот объе-
хать места службы на терри-
тории бывшего СССР, в осо-
бенности Белоруссии, нам так 
и не довелось!

Вечная борьба двух сердец
Они до сих пор держатся за 
руки, нежно улыбаясь друг 

другу. Константин и Нина Со-
коловы женаты всего-то, как 
они говорят, 36 лет, но позна-
комились, когда Нине было 
только 19. Сейчас ей — 75 лет, 
а супругу — 87.
Они познакомились на рабо-
те, в Институте двигателей 
Академии наук, куда совсем 

молоденькая Нина пришла 
работать переводчицей по 
технической документации. 
— Мне было только 19, — 
вспоминает Нина Алексан-
дровна. — А Косте 31.
Хозяйка очага признается: 
она влюбилась в него с перво-
го взгляда, но какое-то время 

скрывала свои чувства — 
не хотела показаться навязчи-
вой.
— Долгое время мы общались 
как коллеги, — вспоминает 
она. — Оказалось, что у нас 
много общего. Например, Ко-
стя был охотником, мой папа 
тоже увлекался охотой. В об-
щем, было что обсудить.
— Почему это — был?! — иро-
нично возмущается Констан-
тин Константинович. — 
Я и сейчас люблю поохотить-
ся! А ты меня в этом году не пу-
скаешь.
— Ты же знаешь, на это есть 
уважительная причина, — 
возражает супруга.
В сентябре в семье Соколовых 
ожидается пополнение — их 
единственный сын скоро ста-
нет отцом. Нина Алексан-
дровна не хочет пропустить 
такое событие, ведь она и ее 
супруг впервые станут бабуш-
кой и дедушкой.
— Знаете, я рада, что у нас та-
кая замечательная семья. Ког-
да мы с Костей поженились, 
я чувствовала себя самой 
счастливой на свете, — вспо-
минает Нина Александровна.

Она не перестает восхищать-
ся своим мужем, кандидатом 
технических наук, академи-
ком, который до сих пор зани-
мается исследовательскими 
проектами в сфере газовых 
и авиационных турбин.
— У него такая светлая голо-
ва, вы бы знали! — хвалит его 
Нина Соколова.
— Прекрати, у меня что там, 
фонари? — ворчливо возра-
жает Константин Константи-
нович.
— Знаете, в чем секрет нашего 
семейного счастья? — жен-
щина нежно обнимает супру-
га за плечи. — Вечная борьба. 
У нас она не прекращается.

Труд сближает людей
Не каждому посчастливится 
отпраздновать изумрудную 
свадьбу. Мария Григорьевна 
и Сергей Иванович Кострюко-
вы из поселения Рязановское 
вместе уже 55 лет. Познако-
мились будущие молодожены 
на работе на партийном со-
брании. Мария Григорьевна 
была направлена работать 
председателем в районный 
центр, где Сергей Иванович 
работал агрономом. Она, 
уполномоченная от райкома, 
указывала на недостатки, вы-
ступала на собраниях, как им 
надо работать, а он сидел 
в президиуме с председателем 
колхоза. 
— Когда он приезжал в район, 
заходил к нам в райплан. 
И вот так пошла дружба. И до-
шла до того, что поженились.
Они вырастили дочь и сына, 
помогали воспитывать троих 
внуков, а сейчас их радует пя-
тилетняя правнучка. На во-
прос: «В чем секрет семейной 
жизни?» — Мария Григорьев-
на не задумываясь отвечает: 
«В большом труде». 
— Нас связывала работа, мы 
были ей преданы. Вложенный 
труд приносил успехи, нас на-
граждали и поощряли. И, ко-
нечно, нас связывали дети, 
мы их воспитывали, чтобы 
они заняли свое место в обще-
стве, получили образование. 
С нами жили свекровь и моя 
мама, они и помогали воспи-
тывать детей и справляться 
с хозяйством. 

ВЕРНОСТЬ  Про-
жить всю жизнь 
с одним челове-
ком, преодолев 
трудности, проне-
ся любовь сквозь 
годы, — такие 
чувства достойны 
уважения. «ВМ» 
узнала у трех пар-
долгожителей, 
в чем секрет 
их счастливых от-
ношений.

4 июля 2016 года 18:35 Константин Константинович и Нина Александровна Соколовы на прогулке с собакой Люсей (1) 7 ноября 2012 года 
17:00 Мария Григорьевна и Сергей Иванович Кострюковы уверяют: секрет их семейного счастья — совместный труд (2) 10 апреля 2015 года 
12:48 Юрий Федорович Зарудин с супругой Тамарой Федоровной в Союзе ветеранов (3)

Август 1992 года 14:00 Юрий Пащенко (справа) вместе с женой 
и двумя дочками и коллегой — старшим лейтенантом Кусковым

На танцплощадке музыка 
играет, вальсируют пары кругом

В парке «Царицыно» 
каждую среду проходят 

бесплатные занятия по тан-
цам для пожилых людей. 
Видно, что бабушки с дедуш-
ками под руку идут сюда 
с волнением. На лицах — 
чуть застенчивые, но искрен-
ние улыбки. Для них вечер 
танцев каждый раз как празд-
ник. Женщины надели свои 
лучшие платья, мужчины 
тоже одеты с иголочки.
— Ах, какой кавалер! Ну как 
отказать такому в танце? — 
на скамейке вздыхают не-
сколько бабушек в наряд-
ных платьях, глядя, как по-
царски проходит через зал се-
дой мужчина в кипельно-бе-
лом костюме и таких же туф-
лях. Дедушке за шестьдесят, 
но дамы им по-прежнему вос-
хищаются.
Итак, все в сборе. Занятия се-
годня ведет энергичная де-
вушка Дарья Числова, артист-
ка балета. 
— Сегодня мы будем изучать 
вальс и европейские тан-
цы, — объявляет она. 
Но парные танцы не показать 
без кавалера, поэтому по-
мочь девушке живо вызыва-
ется улыбчивый пожилой 
мужчина в ярком синем ко-
стюме. 
Вместе с ним инструктор по-
казывает собравшимся азы 
танцевального мастерства. 
Дамы приглашают кавале-
ров. Два шага налево, два 
шага направо, шаг вперед 
и два назад. Звучит классика 

вальса — Штраус «На пре-
красном голубом Дунае». 
— Танцевать могут люди лю-
бого возраста, независимо 
от подготовки, — поясняет 
«ВМ» Дарья Числова.
Занятия прошли, но пенсио-
неры еще долго не хотят рас-
ходиться и просят диджея по-
ставить еще музыку. Бабуш-
ки, которым не досталось ка-
валеров, танцуют и поют 
сами, стоя в кругу.
— Я увидела объявления 
в парке и стала регулярно хо-
дить сюда, — рассказывает 
Антонина Бурова. — Очень 
нравится, что неподалеку 
от дома. За это большое спа-
сибо мэру.
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
edit@vm.ru

Социальные работники всегда поддержат, 
выслушают и помогут пожилым горожанам 

Четыре 
тысячи шагов 
для отдыха 

Как быть тем, кто уже 
дожил до пресловутого 

«стакана воды», а подать его 
банально некому? Обратить-
ся в центр социального обслу-
живания по месту житель-
ства и попросить помощи со-
циального работника. Сегод-
ня в столице функционирует 
122 таких центра. 

Представить такого сотруд-
ника пенсионеру могут как 
на постоянной основе, так 
и на временной, в зависимо-
сти от необходимости и при 
условии, что пожилой чело-
век имеет на это право. 
Чтобы решить вопрос, нужно 
подать заявление в специаль-
ную комиссию районного 

комплексного центра или 
центра социального обслу-
живания. 
Важно знать, что социально-
го работника пенсионеру на-
значат только после предъяв-
ления им в комиссию меди-
цинского заключения. 
АЛЛА ГРИБИНЮК
a.gribinyuk@vm.ru

Принято считать, что 
у людей преклонного 

возраста много свободного 
времени. Сиди себе на лавоч-
ке да разговоры с соседями 
веди. Но только не в столице! 
Городские территориальные 
центры социального обслу-
живания организовали 
огромное количество меро-
приятий, которые с удоволь-
ствием посещают пожилые 
люди. 
Например, в районе Беговой 
объявили конкурс на лучшее 
фото Москвы. Сфотографиро-
вать есть что! Парки, пре-
красная архитектура, живот-
ный мир. Фотоконкурс прод-
лится до 31 августа.
А в районе Щукино у пенсио-
неров есть возможность посе-
тить бесплатные автобусные 
или пешие экскурсии. 
Кто сказал, что нужно сидеть 
дома в четырех стенах, когда 
есть возможность побывать 
в Музее Востока или Музее 
воды? А недавно участников 
проекта возили даже в При-
окский заповедник в гости 
к зубрам.
Тем временем в Чертанове 
Южном разработали про-
грамму «Спортивная тропа». 
Это прогулки по Битцевскому 
парку. Тут есть интересная 
особенность: укрепляющая 
прогулка состоит из... 
4000 шагов. Пройдитесь, по-
считайте, проверьте.
А можно и просто поиграть. 
Например, в «Угадай мело-
дию». Такой конкурс приду-
мали в ТЦСО «Марьина 
Роща», и люди сюда приходят 
с удовольствием.
Впрочем, перечислить все 
программы даже при боль-
шом желании непросто. Про-
грамм — сотни! Главное — 
знать, что территориальные 
центры социального обслу-
живания организуют досуг 
для каждого.
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

Ежегодно 8 июля в нашей стране 
отмечается День семьи, любви 
и верности. Праздник утвержден 
в 2008 году и приобрел общена-
циональный масштаб, объеди-
нив миллионы людей самых раз-
ных возрастов. В этом году 
на праздничных мероприятиях, 
которые прошли в городе по это-
му случаю, 350 семейных пар, 
проживших в браке более 25 лет, 
были награждены медалью 
«За любовь и верность».

Справка

Подготовили АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.objedkov@vm.ru, ЕКАТЕРИНА 
БОГДАНОВА e.bogdanova@vm.ru, 
ОЛЬГА СКВОРЦОВА edit@vm.ru

МИХАИЛ 
ГОЛОВИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
КЛУБНОЙ СИСТЕМЫ 
ОРЕХОВО

Этим летом мы запустили про-
ект «Среда танца», в котором 
все желающие могут бесплат-
но заниматься танцами в парке 
«Царицыно». Уроки проходят 
под руководством инструкто-
ров, среди которых есть и вы-
дающиеся мастера: например, 
Артем Огурцов, чемпион Евро-
пы по латиноамериканским 
танцам, а также участница 
проекта «Фабрика звезд» 
Дина Чернышова и другие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРЫ 
И ФАКТЫ

■ В Москве свыше 105 тысяч 
тружеников тыла. Они имеют 
льготный проезд на город-
ском общественном транспор-
те и электричках. 
■ Свыше 8800 человек полу-
чают компенсацию за телефон. 
■ Из 40 миллионов россий-
ских пенсионеров почти треть 
продолжают работать. Причем 
главной причиной является 
востребованность обществом.
■ Одинокие ветераны и инва-
лиды, которые по состоянию 
здоровья не могут воспользо-
ваться правом на санаторно-
курортное лечение, становят-
ся участниками программы 
«Санаторий на дому». Сейчас 
эту услугу в Москве получают 
до 5000 человек.

Как получить помощь соцработника В течение трех дней руководство цен-
тра обязано провести комиссионное 
обследование материально-бытовых 
условий проживания заявителя, по ре-
зультатам которого составляется акт.

Затем с письменного согласия 
заявителя запросить выписку 
из финансово-лицевого счета в ин-
женерной службе района, а также 
заключение о состоянии здоровья 
пожилого человека.

 Социальный работник 
должен приходить к своему 
подопечному не реже двух 
раз в неделю.

Оказываемые услуги: помощь в при-
готовлении пищи, услуги, связанные 
с санитарно-гигиеническими 
и медицинскими мероприятиями 
и социально-медицинской помощью 
на дому. Полный перечень предо-
ставляемых услуг — www.dszn.ru

 Для получения помощи соцработ-
ника на дому нужно обратиться 
с заявлением в центр социального 
обслуживания по месту житель-
ства. Их в Москве сегодня 122.
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Выставка
МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ

«Парк Победы»
Пл. Победы, 3
Центральный музей Великой 
Отечественной войны
27 июля
10:00
19:00 250

На выставке, посвященной 
героической борьбе с немецко-
фашистскими оккупантами юных 
подпольщиков, представлены 
личные вещи молодогвардейцев, 
документы, листовки, фотографии 
и плакаты. 

Концерт
ДЖАЗОВОЕ ЛЕТО

«Каширская»
Пр-т Андропова, 39, стр. 69
Шатер у Дворца царя Алексея 
Михайловича
27 июля

19:30 1000  
Поклонники молодого и нестандар-
тно мыслящего молодежного бэнда 
1/2 orchestra и их разножанровых 
композиций на стыке фанка, техно 
и хип-хопа порадуются новой 
яркой программе коллектива. 
1/2 orchestra — московская группа, 

состоящая из музыкантов, играю-
щих на медных, духовых и ударных 
инструментах. 

Ретроспектива
РОССИЙСКАЯ РЕКЛАМА: 
ДЕВЯНОСТЫЕ

«Парк культуры»
Ул. Крымский Вал, вл. 2
Летний кинотеатр «Музеон»
27 июля

21:00 440  
Все новое — это хорошо за-
бытое старое. Еще 20 лет назад 
российские телезрители точно 

знали, что позволяет сохранить 
кислотно-щелочной баланс и кто 
такой Леня Голубков. Сейчас же мы 
точно уверены, что «Папа может» 
и «Жизнь — это момент». Всего 
за пару десятилетий реклама стала 
не только двигателем прогресса, 
но и отдельным киножанром, кото-
рый можно смотреть под попкорн 
на последнем ряду кинотеатра. 
Почему бы не воспользоваться 
этим летним вечером и не по-
смотреть, с чего все начиналось. 
Впереди — полтора часа ярких, 
местами наивных и действительно 
оригинальных роликов, родом 
прямо из детства.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Когда тебе 
плохо, лучше плакать в ..., чем 
в трамвае». 8. Кто может всякого 
изуродовать одним движением паль-
ца? 9. Детективный фильм «Крими-
нальный ...» с Николаем Караченцо-
вым в главной роли. 10. Какому 
из мировых классиков посвящен 
«Лебединый замок» в Германии? 
11. Какая птица «нуждается» в «слу-
ховом аппарате»? 13. «Лучше ... 
и кроватка, чем гранит и оградка». 
14. Куда богатые «ссылают своих 
сыновей, не проявивших способно-
стей к бизнесу»? 17. Оконфуженный. 
18. Во время первой показательной 
поездки этого локомотива в России 
одна дама кричала: «Не поедет! 
Не поедет!», когда же он тронулся, 
она на секунду замолчала, а потом 
принялась кричать с новой силой: 
«Не остановится!» 19. «Чем быстрее 
совершишь преступление, тем бы-
стрее истечет ... его давности». 
21. Какая ювелирная техника стала 
«эталоном» для изящно выполнен-
ной работы? 22. «Отбросить и ... со-
мнения». 23. Флакон для духов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Аппарат 
для участников состязаний 
по подвод ному ориентированию. 
3. Кто уверяет нас в том, что мы ста-
нем тем богаче, чем нам будет хуже? 
4. У кого в кошельке деньги не за-
держиваются? 5. Есенинский 
«... без вранья» у Анатолия Мариен-
гофа. 6. Стойкие клинические сим-
птомы этого заболевание формируют-
ся за 15–20 лет пристрастия к табаку. 
7. Кто предпочитает всякие сомни-
тельные дела? 8. «Может быть, 
так лучше — работая без отдыха, 
не успеваешь думать о смерти». 
Смерть подумала об Энцо ... в начале 
1988 года, когда ему было 90 лет. 
12. Подвижное качество сюжета. 
13. От чего помогает препарат, рекла-
мируемый под слоганом «Желаем 
вам мягкой посадки»? 15. «Если 
ты придешь — распахну я дверь, ... 
в дом войдет, любя». 16. Чья икра 
по цене может поспорить с некоторы-
ми иномарками? 17. «Всякая ... од-
нажды схлынет». 20. «В доме комна-
та гуляет, никого не удивляет» (шу-
точная загадка).

Ответы на сканворд и кроссворд от 26.07.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Долг. Палата. Ми-
шура. Ребе. Лиса. Плетка. Любовь. Ангел. 
Тир. Ушиб. Заусеница. Асс. Раба. Масть. 
Скальд. План. Мачо. Риф. Словак. Каре. 
Рака. Араб. Курьез. Душа. Партия. Письмо. 
Блэр. Руно. Итака. Железо. Наем. Луна. 
Вече. Альбом. Потеря. Неон. Бова. Крит. 
Дракон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Ошибка. Граница. 
Даль. Пеплум. Алтабас. Сатир. Авось. Граб. 
Весельчак. Стон. Мопра. Замор. Сосняк. 
Лаваль. Дока. Лира. Аферист. Библия. 

Реприманд. Здоровяк. Расплата. Иваново. 
Абонент. Альба. Кубок. Аман.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Звездопад. 
8. Пыль. 9. Драндулет. 10. Рост. 13. Темза. 
14. Американец. 18. Вокал. 19. Чита. 
20. Банан. 22. Вивальди. 23. Декан. 
24. Демократ. 25. Дания.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спартак. 2. Бластер. 
4. Верн. 5. Зонт. 6. Огурец. 7. Атеизм. 
11. Бизон. 12. Балакирев. 13. Тед. 
15. Бильярд. 16. Зависть. 17. Газета. 
18. Вазари. 21. Барон.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Парк Юрского 
периода — мираж 

В России был принят за-
кон, который 27 июля 
2001 года запретил кло-
нирование человека 

сроком на 5 лет. Сам по себе 
факт появления этого закона 
говорит о страхе перед клони-
рованием, который питало 
общество на тот момент, 
а также о переоценке скоро-
стей, с которыми продвигает-
ся научный прогресс.
Впрочем, в своих прогнозах 
о будущем Артур Кларк счи-
тал, что в 2023 году будут кло-
нированы вымершие дино-
завры и их мелкие особи заме-
нят сторожевых собак.
Знаменитая овечка Долли ро-
дилась в Шотландии в 1996 
году. Это первое теплокров-
ное животное, которое было 
получено из ядра взрослой 
клетки и несло генетический 
код только своей матери. Тема 
клонирования, то есть полу-
чения идентичных существ, 
стала самой популярной. Яр-
кие примеры — «Парк Юрско-
го периода» Спилберга и «Чу-
жой: Воскрешение», где к жиз-
ни была возвращена героиня 
Сигурни Уивер. Что касается 
Долли, то на седьмом году из-
за букета хронических болез-
ней ее пришлось усыпить.
На рубеже веков во всех раз-
витых странах были приняты 
законы, которые запрещали 
репродуктивное клонирова-
ние человека. В 2005 году при-
нята Декларация ООН о кло-
нировании человека с призы-
вом запретить эти манипуля-

ции. Опасения касаются эти-
ческих и религиозных норм, 
а также непредсказуемых по-
следствий вмешательства 
в природу человека. 
С тех пор прогресс генной ин-
женерии привел к тому, что 
в Великобритании, США, Ав-
стралии разрешено получе-
ние стволовых клеток для вы-
ращивания генетически 
идентичных тканей в меди-
цинских целях. Однако это на-
правление все еще находится 
на стадии исследований. 
Пусть человек еще не вывел 
динозавра, но уже получены 
генетические копии всех до-
машних животных. Генетики 
выводят служебных собак, ко-
торые за версту чуют нарко-
тики. 90 процентов клониро-
ванных щенков принимаются 
на службу, среди обычных 
щенков из питомника доля 
профпригодности — 25 про-
центов. В США 10 лет постав-
лено на поток коммерческое 
клонирование кошек.
В России, где генетика утрати-
ла былое лидерство, ученые не 
желают предаваться унынию. 
Биотехнология во всех госпро-
граммах признана важней-
шим направлением. Получен 
картофель, не восприимчи-
вый к колорадскому жуку, на 
финальной стадии исследова-
ния препарат против карлико-
вости, заканчивается разра-
ботка генетического паспорта, 
который выявит предрасполо-
женность к заболеваниям.
...А где же мамонт? Проекты 
вернуть к жизни динозавра 
ведутся в Южной Корее. Но га-
рантии никакой. Живые ди-
нозавры все еще остаются 
плодом богатой фантазии Ар-
тура Кларка и Стивена Спил-
берга.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит волшебник Григориус. На одной из площадок фестиваля «Московское варенье. Дары природы» на Пушкинской площади он устроил яркое магическое шоу 
для маленьких гостей и надул гигантский мыльный пузырь — минимум два метра в диаметре. Волшебство приняли на ура — маленькие гости праздника с громким смехом лопали каждый 

новый мыльный рекорд. Затем малыши уже сами учились делать громадные пузыри на увлекательном мастер-классе. К слову, фестиваль варенья завоевал огромную популярность у москвичей. Поэтому 
все 33 его площадки будут работать на неделю дольше, чем планировалось, — до 10 августа. 

СЕРГЕЙ
ЛЕСКОВ
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Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы» ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

В 14:00 (мск)  круглый стол: «Новинки садового 
инвентаря облегчат жизнь дачников». Среди 
участников —  генеральный директор НПО «Био-
технологии эффективных микроорганизмов» 
Вячеслав Дмитриев. Прямой эфир — на vm.ru. 

В 21:00 (мск) программа «Вечерние стихи», 
совместный  проект «Вечерней Москвы» 
и портала Стихи.ру. Следите за турниром поэтов 
и слушайте мнения авторитетных критиков 
в прямом эфире на vm.ru. 

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

 ● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

Строительство и ремонт

Разное

 ● Наличные! В день обращения! 
Без предоплат! Спецпредложение 
пенсионерам! ООО «ЭКСПОУРАЛВО-
СТОК» МФО № 651503465006451 ОГРН 
1156685005400. Т. 8 (985) 476-85-05

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Кредиты
и ссуды

 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Искусство
и коллекционирование
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